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1. Benennungsregeln für Parteiensysteme  
Zur Benennung von Parteiensystemen werden vier Kriterien verwendet. Grundlage sind die 
Mittelwerte der Merkmale von den Clustern zugeordneten Kommunen.  
 

1. Kommunalisierung: Gemeinsame durchschnittliche Anteil der Wählergruppen, die 
Benennung erfolgt nach den in NRW gemessenen Werten: 
Wgr < 5% keine Erwähnung;  
5% > Wgr. < 10% = kommunalisiert;  
10% > Wgr < 20% = stark kommunalisiert;  
20% < Wgr = sehr stark kommunalisiert 

2. Fragementierung nach dem Rae-Index: Übernahme der Interpretation der Werte bei 
Gabriel 1991:  
Rae-Index = 0,45 – 0,55 : annähernd bipolar bzw. Anzahl der Parteien verknüpft mit 
Dominanzaussage;  
Rae-Index =  0,55 – 0,66 : Mehrparteiensystem mit Konzentrationstendenz auf zwei 
große Parteien verknüpft mit Dominanzaussage falls vorhanden;  
Rae-Index = über 0,65 : Vielparteiensystem ggf. verknüpft mit Dominanzaussage 

3. Vorherrschaft einer Partei: Verknüpfung des durchschnittlichen Anteils mit der 
Asymmetrie 
CDU/SPD Vorherrschaft:  
[Partei] > 60% Asym. > 30% [Partei]-Hegemonie;  
[Partei] 55-60% sehr ausgeprägte Dominanz;  
[Partei] 45-55%, Asym. >20 ausgeprägte Dominanz;  
[Partei] 40-45%, Asym. > 10 Dominanz;  
Asym < 10 keine Dominanzaussage unabhängig von der Höhe des Wahlergebnisses 

 

2. Faktoren- und Clusteranalysen zur Bestimmung von 
Parteiensystemtypen bei Ratswahlen in NRW 

2.1 Faktoren- und Clusteranalyse für die Ratswahl 1984 

Faktoranalyse 

Korrelationsmatrixa

1,000 -,743 ,000 -,049 -,329
-,743 1,000 -,254 -,241 -,136
,000 -,254 1,000 ,170 -,332

-,049 -,241 ,170 1,000 -,179
-,329 -,136 -,332 -,179 1,000

SPD84
CDU_84
Grune84
FDP84
Sons84

Korrelation
SPD84 CDU_84 Grune84 FDP84 Sons84

Die Matrix ist nicht größer als null.a. 
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Kommunalitäten

1,000 ,974
1,000 ,981
1,000 ,569
1,000 ,770
1,000 ,920

SPD84
CDU_84
Grune84
FDP84
Sons84

Anfänglich Extraktion

Extraktionsmethode: Hauptkomponentenanalyse.  
Erklärte Gesamtvarianz

1,900 37,994 37,994 1,900 37,994 37,994 1,736 34,726 34,726
1,308 26,167 64,161 1,308 26,167 64,161 1,281 25,623 60,349
1,005 20,101 84,262 1,005 20,101 84,262 1,196 23,914 84,262
,787 15,738 100,000

-1,110E-16 -2,220E-15 100,000

Komponente
1
2
3
4
5

Gesamt % der Varianz Kumulierte % Gesamt % der Varianz Kumulierte % Gesamt % der Varianz Kumulierte %
Anfängliche Eigenwerte

Summen von quadrierten Faktorladungen für
Extraktion Rotierte Summe der quadrierten Ladungen

Extraktionsmethode: Hauptkomponentenanalyse.  
Komponentenmatrixa

,829 -,401 -,356
-,844 ,426 -,294
,456 ,592 ,099
,349 ,436 ,677

-,413 -,652 ,569

SPD84
CDU_84
Grune84
FDP84
Sons84

1 2 3
Komponente

Extraktionsmethode: Hauptkomponentenanalyse.
3 Komponenten extrahierta. 

Rotierte Komponentenmatrixa

,934 -,260 -,185
-,925 -,151 -,320
,074 -,523 ,538
,033 -,020 ,877

-,042 ,958 -,026

SPD84
CDU_84
Grune84
FDP84
Sons84

1 2 3
Komponente

Extraktionsmethode: Hauptkomponentenanalyse. 
Rotationsmethode: Varimax mit Kaiser-Normalisierung.

Die Rotation ist in 4 Iterationen konvergiert.a. 
 

 
Komponententransformationsmatrix

,852 -,383 ,357
-,521 -,690 ,502
-,054 ,614 ,788

Komponente
1
2
3

1 2 3

Extraktionsmethode: Hauptkomponentenanalyse.  
Rotationsmethode: Varimax mit Kaiser-Normalisierung.  



 4

 

Clusteranalyse 

Anfängliche Clusterzentren

,06984 2,79349 ,09964 -2,20408

3,63147 1,00094 -,57697 -,68528

1,43033 -1,12726 2,51525 -1,92560

REGR factor score
1 for analysis 1
REGR factor score
2 for analysis 1
REGR factor score
3 for analysis 1

1 2 3 4
Cluster

 
Iterationsprotokolla

1,829 1,901 1,770 1,727
,212 ,197 ,140 ,074
,083 ,071 ,061 ,051
,040 ,075 ,074 ,042
,032 ,046 ,060 ,016
,033 ,031 ,028 ,000
,000 ,000 ,000 ,000

Iteration
1
2
3
4
5
6
7

1 2 3 4
Änderung in Clusterzentren

Konvergenz wurde aufgrund geringer oder keiner
Änderungen der Clusterzentren erreicht. Die
maximale Änderung der absoluten Koordinaten
für jedes Zentrum ist ,000. Die aktuelle Iteration
lautet 7. Der Mindestabstand zwischen den
anfänglichen Zentren beträgt 4,346.

a. 

 
Clusterzentren der endgültigen Lösung

-,36016 1,07425 -,34312 -,84985

1,88610 -,14296 -,53209 -,24307

,41531 -,29531 ,83761 -1,11711

REGR factor score
1 for analysis 1
REGR factor score
2 for analysis 1
REGR factor score
3 for analysis 1

1 2 3 4
Cluster

 
Anzahl der Fälle in jedem Cluster

56,000
125,000
127,000

83,000
391,000

,000

1
2
3
4

Cluster

Gültig
Fehlend
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2.2 Faktoren- und Clusteranalyse für die Ratswahl 1994 

Faktorenanalyse 

Korrelationsmatrix

1,000 -,615 ,036 -,041 -,017 -,439

-,615 1,000 -,232 -,091 -,053 -,219

,036 -,232 1,000 ,137 ,044 -,379

-,041 -,091 ,137 1,000 -,082 -,263

-,017 -,053 ,044 -,082 1,000 -,047

-,439 -,219 -,379 -,263 -,047 1,000

SPD_An94

CDU_94

Gru_94

FDP_A94

Sons_94

WGR94

Korrelation
SPD_An94 CDU_94 Gru_94 FDP_A94 Sons_94 WGR94

 
 

Kommunalitäten

1,000 ,795

1,000 ,871

1,000 ,460

1,000 ,499

1,000 ,809

1,000 ,811

SPD_An94

CDU_94

Gru_94

FDP_A94

Sons_94

WGR94

Anfänglich Extraktion

Extraktionsmethode: Hauptkomponentenanalyse.  
Erklärte Gesamtvarianz

1,824 30,406 30,406 1,824 30,406 30,406 1,615 26,915 26,915

1,372 22,866 53,272 1,372 22,866 53,272 1,563 26,054 52,969

1,049 17,478 70,750 1,049 17,478 70,750 1,067 17,782 70,750

,946 15,766 86,516

,808 13,466 99,982

,001 ,018 100,000

Komponente
1

2

3

4

5

6

Gesamt % der Varianz Kumulierte % Gesamt % der Varianz Kumulierte % Gesamt % der Varianz Kumulierte %

Anfängliche Eigenwerte
Summen von quadrierten

Faktorladungen für Extraktion
Rotierte Summe der quadrierten

Ladungen

Extraktionsmethode: Hauptkomponentenanalyse.  
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Komponentenmatrixa

,804 -,383 -,036

-,628 ,680 ,121

,549 ,358 ,173

,312 ,472 -,423

,057 -,060 ,896

-,616 -,640 -,148

SPD_An94

CDU_94

Gru_94

FDP_A94

Sons_94

WGR94

1 2 3

Komponente

Extraktionsmethode: Hauptkomponentenanalyse.
3 Komponenten extrahierta. 

 
Rotierte Komponentenmatrixa

,853 ,260 ,007

-,929 ,087 ,000

,149 ,659 ,060

-,036 ,462 -,533

-,018 ,175 ,882

-,014 -,900 ,031

SPD_An94

CDU_94

Gru_94

FDP_A94

Sons_94

WGR94

1 2 3

Komponente

Extraktionsmethode: Hauptkomponentenanalyse. 
Rotationsmethode: Equamax mit Kaiser-Normalisierung.

Die Rotation ist in 4 Iterationen konvergiert.a. 
 

Komponententransformationsmatrix

,739 ,672 -,053

-,665 ,713 -,223

-,112 ,200 ,973

Komponente
1

2

3

1 2 3

Extraktionsmethode: Hauptkomponentenanalyse.  
Rotationsmethode: Equamax mit Kaiser-Normalisierung.  

 
Clusteranalyse 

Anfängliche Clusterzentren

-,75324 -1,49779 3,03800 -,70315

1,65253 -3,03866 -1,64953 1,79618

-1,52956 ,38700 ,05834 8,05722

REGR factor score 
1 for analysis 1

REGR factor score 
2 for analysis 1

REGR factor score 
3 for analysis 1

1 2 3 4

Cluster
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Iterationsprotokolla

1,807 1,791 2,076 2,361

,125 ,154 ,224 ,770

,089 ,062 ,131 ,345

,053 ,078 ,077 ,485

,051 ,039 ,061 ,507

,025 ,043 ,057 ,163

,027 ,014 ,040 ,000

,029 ,016 ,043 ,000

,041 ,021 ,058 ,000

,050 ,062 ,047 ,000

Iteration
1

2

3

4

5

6

7

8

9

10

1 2 3 4

Änderung in Clusterzentren

Die Iterationen wurden angehalten, weil bereits die
maximal zulässige Anzahl von Iterationen
durchgeführt wurde. Die Iterationen sind nicht
konvergiert. Die maximale Änderung der absoluten
Koordinaten für jedes Zentrum ist ,056. Die aktuelle
Iteration lautet 10. Der Mindestabstand zwischen
den anfänglichen Zentren beträgt 4,755.

a. 

 
Clusterzentren der endgültigen Lösung

-,66413 -,43079 ,99895 -,06161

,57275 -1,40655 ,13685 ,92071

-,28784 ,06505 -,09486 3,74266

REGR factor score 
1 for analysis 1

REGR factor score 
2 for analysis 1

REGR factor score 
3 for analysis 1

1 2 3 4

Cluster

 
Anzahl der Fälle in jedem Cluster

155,000

86,000

141,000

14,000

396,000

,000

1

2

3

4

Cluster

Gültig

Fehlend
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2.3 Faktoren- und Clusteranalyse und Systemtypen für die Ratswahl 

1999 

Faktorenanalyse 

Korrelationsmatrixa

1,000 -,651 -,005 -,058 ,096 -,354

-,651 1,000 -,140 -,157 -,134 -,287

-,005 -,140 1,000 ,162 ,098 -,334

-,058 -,157 ,162 1,000 -,054 -,239

,096 -,134 ,098 -,054 1,000 -,142

-,354 -,287 -,334 -,239 -,142 1,000

SPD_99

CDU_99

Gru_99

FDP_99

Sons 99

WGR 99

Korrelation
SPD_99 CDU_99 Gru_99 FDP_99 Sons 99 WGR 99

Die Matrix ist nicht größer als null.a. 
 

Kommunalitäten

1,000 ,803

1,000 ,954

1,000 ,465

1,000 ,739

1,000 ,513

1,000 ,819

SPD_99

CDU_99

Gru_99

FDP_99

Sons 99

WGR 99

Anfänglich Extraktion

Extraktionsmethode: Hauptkomponentenanalyse.
 

Erklärte Gesamtvarianz

1,775 29,585 29,585 1,775 29,585 29,585 1,668 27,799 27,799

1,456 24,275 53,860 1,456 24,275 53,860 1,548 25,803 53,602

1,063 17,713 71,572 1,063 17,713 71,572 1,078 17,970 71,572

,927 15,455 87,027

,778 12,973 100,000

4,530E-16 7,549E-15 100,000

Komponente
1

2

3

4

5

6

Gesamt % der Varianz Kumulierte % Gesamt % der Varianz Kumulierte % Gesamt % der Varianz Kumulierte %

Anfängliche Eigenwerte
Summen von quadrierten Faktorladungen

für Extraktion
Rotierte Summe der quadrierten

Ladungen

Extraktionsmethode: Hauptkomponentenanalyse.  
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Komponentenmatrixa

,828 -,310 -,149

-,724 ,593 -,279

,418 ,526 ,113

,283 ,409 ,702

,341 ,059 -,627

-,440 -,749 ,253

SPD_99

CDU_99

Gru_99

FDP_99

Sons 99

WGR 99

1 2 3

Komponente

Extraktionsmethode: Hauptkomponentenanalyse.
3 Komponenten extrahierta. 

 
Rotierte Komponentenmatrixa

,831 ,182 ,283

-,962 ,110 ,132

,086 ,669 -,096

,128 ,502 -,686

,155 ,228 ,661

,071 -,867 -,252

SPD_99

CDU_99

Gru_99

FDP_99

Sons 99

WGR 99

1 2 3

Komponente

Extraktionsmethode: Hauptkomponentenanalyse. 
Rotationsmethode: Equamax mit Kaiser-Normalisierung.

Die Rotation ist in 4 Iterationen konvergiert.a. 
 

Komponententransformationsmatrix

,833 ,537 ,136

-,531 ,844 -,078

,156 ,007 -,988

Komponente
1

2

3

1 2 3

Extraktionsmethode: Hauptkomponentenanalyse.  
Rotationsmethode: Equamax mit Kaiser-Normalisierung.

 
 
 
Clusteranalyse 
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Anfängliche Clusterzentren

1,38433 1,45234 -3,15700 1,81805

1,25202 2,27525 -,34264 -3,45050

5,54324 -2,70141 1,34019 -,64433

REGR factor score 
1 for analysis 1

REGR factor score 
2 for analysis 1

REGR factor score 
3 for analysis 1

1 2 3 4

Cluster

 
Iterationsprotokolla

2,915 2,851 2,551 2,584

,472 ,106 ,128 ,033

,130 ,054 ,098 ,031

,298 ,029 ,102 ,030

,135 ,024 ,048 ,011

,104 ,024 ,018 ,023

,043 ,016 ,037 ,018

,000 ,008 ,016 ,015

,028 ,000 ,000 ,016

,000 ,015 ,000 ,027

Iteration
1

2

3

4

5

6

7

8

9

10

1 2 3 4

Änderung in Clusterzentren

Die Iterationen wurden angehalten, weil bereits die
maximal zulässige Anzahl von Iterationen
durchgeführt wurde. Die Iterationen sind nicht
konvergiert. Die maximale Änderung der absoluten
Koordinaten für jedes Zentrum ist ,026. Die aktuelle
Iteration lautet 10. Der Mindestabstand zwischen
den anfänglichen Zentren beträgt 6,095.

a. 

 
Clusterzentren der endgültigen Lösung

,74467 ,06948 -1,15069 ,69769

,53823 ,68193 -,35676 -1,13240

1,62444 -,59236 ,36673 -,21593

REGR factor score 
1 for analysis 1

REGR factor score 
2 for analysis 1

REGR factor score 
3 for analysis 1

1 2 3 4

Cluster
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Anzahl der Fälle in jedem Cluster

49,000

161,000

96,000

90,000

396,000

,000

1

2

3

4

Cluster

Gültig

Fehlend
 

 

Vier Parteiensystemtypen 1999 

Abbildung 1: Kommunalisiertes Vierparteiensystem mit CDU-Hegemonie 1999 (96 Fälle, 
durchschnittliche Größe 20.613 Einwohner) 

N SPD CDU Grüne FDP Sonstige Wählergrupp
en 

96 24,2 61,8 4,1 2,1 0,1 7,6 

Größe Format Konzentrati
on  

Asymmetrie Fragmentier
ung 

Zahl der 
Parteien 

Kommunalis
ierung 

Durchschnittl
iche 
Einwohnerza
hl 

Anzahl 
Parteien 

CDU+SPD CDU-SPD Rae-Index ENoPv Wählergrupp
en 

20.613 4,2 86,0 37,6 0,54 2,21 7,6 

Quelle: Eigene Darstellung. 

Anmerkung: Alle Angaben sind Mittelwerte der Anteile eines Clusters. Format: Durchschnittliche Anzahl der 
angetretenen Gruppierung; Konzentration: Addierte Anteil in Prozent der gültige Stimmen von CDU und SPD; 
Asymmetrie: Anteil der gültigen Stimmen der CDU minus Anteil der gültigen Stimmen der SPD; 
Fragmentierung: Gemessen mit dem Rae-Index (1-Quadratsumme der Stimmenanteile der Parteien), Sonstige 
wurden als Sammelkategorie aufgenommen (Rae 1968); Zahl der Parteien: Gemessen mit der Effectiv Number 
of Parties (ENoPv) 1/ Quadratsumme der Stimmenanteile der Parteien ), Sonstige wurden als Sammelkategorie 
aufgenommen (Laakso/Taagepera 1979). Kommunalisierung: Durchschnittlicher Anteil der Wählergruppen. 

Abbildung 2: Mehrparteiensystem mit ausgeprägter CDU-Dominanz 1999 (161 Fälle, 
durchschnittliche Größe 41.538 Einwohner) 

N SPD CDU Grüne FDP Sonstige Wählergrupp
en 

161 31,3 51,1 6,8 6,9 - 3,8 

Größe Format Konzentrati
on  

Asymmetrie Fragmentier
ung 

Zahl der 
Parteien 

Kommunalis
ierung 

Durchschnittl
iche 
Einwohnerza

Anzahl 
Parteien 

CDU+SPD CDU-SPD Rae-Index ENoPv Wählergrupp
en 
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hl 

41.538 4,7 82,4 19,8 0,62 2,6 3,8 

Quelle: Eigene Darstellung. 

Anmerkung: Alle Angaben sind Mittelwerte der Anteile eines Clusters. Format: Durchschnittliche Anzahl der 
angetretenen Gruppierung; Konzentration: Addierte Anteil in Prozent der gültige Stimmen von CDU und SPD; 
Asymmetrie: Anteil der gültigen Stimmen der CDU minus Anteil der gültigen Stimmen der SPD; 
Fragmentierung: Gemessen mit dem Rae-Index (1-Quadratsumme der Stimmenanteile der Parteien), Sonstige 
wurden als Sammelkategorie aufgenommen (Rae 1968); Zahl der Parteien: Gemessen mit der Effectiv Number 
of Parties (ENoPv) 1/ Quadratsumme der Stimmenanteile der Parteien ), Sonstige wurden als Sammelkategorie 
aufgenommen (Laakso/Taagepera 1979). Kommunalisierung: Durchschnittlicher Anteil der Wählergruppen. 

Abbildung 3: Stark kommunalisiertes Mehrparteiensystem mit CDU-Dominanz 1999 (90 
Fälle, durchschnittliche Größe 28.496 Einwohner) 

N SPD CDU Grüne FDP Sonstige Wählergrupp
en 

90 33,6 44,4 3,0 3,5 0 15,5 

Größe Format Konzentrati
on  

Asymmetrie Fragmentier
ung 

Zahl der 
Parteien 

Kommunalis
ierung 

Durchschnittl
iche 
Einwohnerza
hl 

Anzahl 
Parteien 

CDU+SPD CDU-SPD Rae-Index ENoPv Wählergrupp
en 

28.496 4,8 77,9 10,8 0,64 2,9 15,5 

Quelle: Eigene Darstellung. 

Anmerkung: Alle Angaben sind Mittelwerte der Anteile eines Clusters. Format: Durchschnittliche Anzahl der 
angetretenen Gruppierung; Konzentration: Addierte Anteil in Prozent der gültige Stimmen von CDU und SPD; 
Asymmetrie: Anteil der gültigen Stimmen der CDU minus Anteil der gültigen Stimmen der SPD; 
Fragmentierung: Gemessen mit dem Rae-Index (1-Quadratsumme der Stimmenanteile der Parteien), Sonstige 
wurden als Sammelkategorie aufgenommen (Rae 1968); Zahl der Parteien: Gemessen mit der Effectiv Number 
of Parties (ENoPv) 1/ Quadratsumme der Stimmenanteile der Parteien ), Sonstige wurden als Sammelkategorie 
aufgenommen (Laakso/Taagepera 1979). Kommunalisierung: Durchschnittlicher Anteil der Wählergruppen. 

Abbildung 4: Mehrparteiensystem mit Konzentration auf zwei große Parteien 1999 (49 
Fälle, durchschnittliche Größe 138.132 Einwohner) 

N SPD CDU Grüne FDP Sonstige Wählergrupp
en 

49 38,9 46,9 6,2 2,6 2,7 2,6 

Größe Format Konzentrati
on  

Asymmetrie Fragmentier
ung 

Zahl der 
Parteien 

Kommunalis
ierung 

Durchschnittl
iche 
Einwohnerza
hl 

Anzahl 
Parteien 

CDU+SPD CDU-SPD Rae-Index ENoPv Wählergrupp
en 

138.132 5,3 85,8 7,9 0,61 2,6 2,6 
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Quelle: Eigene Darstellung. 

Anmerkung: Alle Angaben sind Mittelwerte der Anteile eines Clusters. Format: Durchschnittliche Anzahl der 
angetretenen Gruppierung; Konzentration: Addierte Anteil in Prozent der gültige Stimmen von CDU und SPD; 
Asymmetrie: Anteil der gültigen Stimmen der CDU minus Anteil der gültigen Stimmen der SPD; 
Fragmentierung: Gemessen mit dem Rae-Index (1-Quadratsumme der Stimmenanteile der Parteien), Sonstige 
wurden als Sammelkategorie aufgenommen (Rae 1968); Zahl der Parteien: Gemessen mit der Effectiv Number 
of Parties (ENoPv) 1/ Quadratsumme der Stimmenanteile der Parteien ), Sonstige wurden als Sammelkategorie 
aufgenommen (Laakso/Taagepera 1979). Kommunalisierung: Durchschnittlicher Anteil der Wählergruppen. 

2.4 Faktoren- und Clusteranalyse für die Ratswahl 2004 

Faktorenanalyse 
 Korrelationsmatrix 
 

    SPD_04 CDU04 Gru_04 FDP_04 Sons_04 WGR04 
SPD_04 1,000 -,596 ,015 -,086 ,176 -,362 
CDU04 -,596 1,000 -,254 -,152 -,222 -,266 
Gru_04 ,015 -,254 1,000 ,168 ,106 -,337 
FDP_04 -,086 -,152 ,168 1,000 -,110 -,269 
Sons_04 ,176 -,222 ,106 -,110 1,000 -,152 

Korrelation 

WGR04 -,362 -,266 -,337 -,269 -,152 1,000 

 

Kommunalitäten

1,000 ,724

1,000 ,997

1,000 ,486

1,000 ,734

1,000 ,481

1,000 ,931

SPD_04

CDU04

Gru_04

FDP_04

Sons_04

WGR04

Anfänglich Extraktion

Extraktionsmethode: Hauptkomponentenanalyse.  
Erklärte Gesamtvarianz

1,853 30,880 30,880 1,853 30,880 30,880 1,503 25,053 25,053

1,415 23,591 54,470 1,415 23,591 54,470 1,452 24,194 49,247

1,087 18,111 72,581 1,087 18,111 72,581 1,400 23,333 72,581

,908 15,138 87,719

,737 12,281 100,000

-8,327E-17 -1,388E-15 100,000

Komponente
1

2

3

4

5

6

Gesamt % der Varianz Kumulierte % Gesamt % der Varianz Kumulierte % Gesamt % der Varianz Kumulierte %

Anfängliche Eigenwerte
Summen von quadrierten Faktorladungen

für Extraktion Rotierte Summe der quadrierten Ladungen

Extraktionsmethode: Hauptkomponentenanalyse.  
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Komponentenmatrixa

,774 -,303 -,184

-,710 ,523 -,469

,514 ,432 ,190

,238 ,561 ,603

,460 -,183 -,485

-,467 -,718 ,445

SPD_04

CDU04

Gru_04

FDP_04

Sons_04

WGR04

1 2 3

Komponente

Extraktionsmethode: Hauptkomponentenanalyse.
3 Komponenten extrahierta. 

 
Rotierte Komponentenmatrixa

,114 ,518 ,666

-,123 -,980 -,151

,673 ,127 ,134

,762 ,123 -,371

-,058 ,102 ,683

-,662 ,427 -,558

SPD_04

CDU04

Gru_04

FDP_04

Sons_04

WGR04

1 2 3

Komponente

Extraktionsmethode: Hauptkomponentenanalyse. 
Rotationsmethode: Equamax mit Kaiser-Normalisierung.

Die Rotation ist in 8 Iterationen konvergiert.a. 
 

Komponententransformationsmatrix

,531 ,560 ,635

,781 -,615 -,110

,329 ,555 -,764

Komponente
1

2

3

1 2 3

Extraktionsmethode: Hauptkomponentenanalyse.  
Rotationsmethode: Equamax mit Kaiser-Normalisierung.  
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Clusteranalyse 

Anfängliche Clusterzentren

3,29847 -,96573 -2,57023 -2,03457

,93830 ,28267 2,07334 -2,90695

-1,24491 4,72767 -2,75105 -,74003

REGR factor score 
1 for analysis 3

REGR factor score 
2 for analysis 3

REGR factor score 
3 for analysis 3

1 2 3 4

Cluster

 
Iterationsprotokolla

2,797 2,985 2,811 2,538

,162 ,266 ,151 ,216

,059 ,076 ,083 ,081

,036 ,030 ,062 ,065

,028 ,025 ,038 ,039

,046 ,057 ,012 ,053

,007 ,000 ,019 ,032

,000 ,000 ,012 ,017

,000 ,000 ,015 ,022

,000 ,000 ,000 ,000

Iteration
1

2

3

4

5

6

7

8

9

10

1 2 3 4

Änderung in Clusterzentren

Konvergenz wurde aufgrund geringer oder keiner
Änderungen der Clusterzentren erreicht. Die
maximale Änderung der absoluten Koordinaten
für jedes Zentrum ist ,000. Die aktuelle Iteration
lautet 10. Der Mindestabstand zwischen den
anfänglichen Zentren beträgt 5,398.

a. 

 
Clusterzentren der endgültigen Lösung

,91416 -,10283 -,76805 -,73652

-,14471 ,65772 ,71543 -1,38701

-,21753 1,44317 -,66070 -,05168

REGR factor score 
1 for analysis 3

REGR factor score 
2 for analysis 3

REGR factor score 
3 for analysis 3

1 2 3 4

Cluster
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Anzahl der Fälle in jedem Cluster

151,000

72,000

102,000

71,000

396,000

,000

1

2

3

4

Cluster

Gültig

Fehlend
 

 

3. Für die Fallstudienanalyse verwendete Zeitungsartikel 

3.1 Hünxe 

 
Auch SPD will Hansen unterstützen 
09.09.2003 / LOKALAUSGABE / WESEL 
KOMMUNALWAHL / Mitgliederversammlung soll nächste Woche den entsprechenden Beschluss fassen.  
HÜNXE. Der amtierende Bürgermeister Hermann Hansen soll bei seiner Kandidatur im kommenden Jahr auch 
von den Sozialdemokraten unterstützt werden. In der Mitgliederversammlung am Donnerstag, 18. September, 19 
Uhr, in der Gaststätte "Haus Lindenkamp" in Bruckhausen sollen "Empfehlung und Beschluss" erfolgen. Die 
Entwicklung dürfte in politisch interessierten Kreisen von Hünxe für eine Überraschung sorgen. Dass 
Christdemokraten (CDU), Liberale (FDP) und auch Unabhängige Wählergemeinschaft Hünxe (UWH) den 
parteilosen Hansen schon bei der Kommunalwahl 1999 unterstützten und keine eigenen Kandidaten aufstellten, 
ist bekannt. Dass sie sich weiter zu Hansen bekennen, ist kein Geheimnis. Fast 75 Prozent aller Stimmen konnte 
Hansen so bei der letzten Wahl auf sich vereinen. Wettbewerber Wilhelm Brücker als SPD-Kandidat erreichte 
damals nur 24 Prozent - trotz seines hohen Bekanntheitsgrades im Vereinsleben auch über Drevenack hinaus. 
SPD-Fraktionsvorsitzender Uwe Methling wird noch einmal eine Analyse des Kommunalwahlergebnisses 99 
vornehmen. Gutachter hatten damals ermittelt, dass parteilose Kandidaten, die sich zudem wie der damalige 
Gemeindedirektor Hansen als Verwaltungsfachleute profiliert hatten, hohen Stellenwert bei den Wählern 
genießen. Nach der Analyse soll Hansen als Bürgermeisterkandidat vorgestellt werden. Danach wird ihm 
Gelegenheit zum "Vortrag" gegeben. Hansen wertete gestern den Vorgang als "Bestätigung für meine neutrale 
Arbeit" und "Anerkennung für redliches Bemühen". (hap) 
 
Hünxer SPD steht voll hinter Hermann Hansen 
18.09.2003 / LOKALAUSGABE / DINSLAKEN 
MITGLIEDERVERSAMMLUNG / Einstimmiges Votum zur Kandidatur. Bürgermeister reagiert stinksauer auf 
Stil des DSK-Vorstands.  
HÜNXE. Die SPD Hünxe verzichtet bei der Kommunalwahl 2004 auf die Aufstellung eines eigenen 
hauptamtlichen Bürgermeisterkandidaten und unterstützt im Wahlkampf den amtierenden Bürgermeister 
Hermann Hansen bei seiner Kandidatur. Das beschloss gestern Abend die Mitgliederversammlung des SPD-
Ortsvereins im "Haus Lindenkamp" in Bruckhausen einstimmig. 
Hansen bedankte sich für das Vertrauen, sprach von Anerkennung seiner überparteilichen Arbeit und fügte 
gleich hinzu: "Ich hoffe auf eine sachlich gute Zusammenarbeit. Auch wenn ich klein bin, habe ich Ecken und 
Kanten." Natürlich ging er auf die angekündigte Schließung der Schachtanlage Lohberg/Osterfeld ein. "Ich bin 
stinksauer über den Stil des DSK-Vorstands. Diese Informationspolitik des Bergbaus kann ich nicht akzeptieren. 
Hünxe wird sich das merken." 
SPD-Fraktionschef Uwe Methling: "Eine schreckliche Nachricht. Viele Arbeitsplätze auf Lohberg und im 
Umfeld gehen verloren. Das wird kritisch für unseren Raum." Zur Schaffung und Sicherung von Arbeitsplätzen 
sei jeder Investor willkommen. Dann analysierten er und OV-Vorsitzender Detlef Günther noch einmal die Wahl 
1999. Gemeinsam mit Hermann Hansen und den Bürgern werde man die konstruktive und zielgerichtete Arbeit 
bei allen Theman fortsetzen. "Wir wollen wieder stärkste Fraktion werden!" 
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Der Bürgermeister beleuchtete in seinem Vortrag die großen Themen Finanzen ("wer auch beim Sparen Klartext 
redet, kommt besser an"), Planen, Bauen, Wohnen ("zügig aber ohne Hektik") sowie Industrie und Gewerbe 
("die Gemeinde ist gut ausgestattet") und stellte sich im Anschluss der angeregten Diskussion. 
Peter Neier 
 
Zustimmung für Hansen 
20.01.2004 / LOKALAUSGABE / DINSLAKEN 
CDU-KANDIDATEN / Windszus, Strych, Semeling, Wefelnberg führen Reserveliste an. Pillekamp, 
Puschmann, Peters, Schult, Cappell-Höpken bewarben sich nicht um neue Kandidatur für den Rat.  
HÜNXE. Breiter Zustimmung kann sich Bürgermeister Hermann Hansen aus den Reihen der CDU erfreuen: Auf 
der Jahreshauptversammlung des CDU-Gemeindeverbandes in der Gaststätte "Alt-Peddenberg" stimmten alle 81 
Parteimitglieder dafür, auf einen eigenen Bürgermeisterkandidaten zu verzichten. Schon bei der Kommunalwahl 
1999 hatte die CDU auf einen eigenen Bürgermeisterkandidaten zu Gunsten Hermann Hansens verzichtet. 
Für die Wahlbezirke wurden folgende Kandidaten aufgestellt: Wahlbezirk 1 (Wahllokal Rühl)Dr. Heinrich 
Peters, Wahlbezirk 2 (Rühl)Hans-Georg Böhme, Wahlbezirk 3 (Lindenkamp) Johannes-Wilhelm Driesen, 
Wahlbezirk 4 (Lindenkamp)Eduard Strych, Wahlbezirk 5 (Grundschule Bruckhausen)Rezia Mols, Wahlbezirk 6 
(Reithalle und Heidekrug) Ernst Daubenspeck (hier setzte sich Ernst Daubenspeck in einer Kampfabstimmung 
mit 51 Stimmen gegen Heinz Lindekamp mit 28 Stimmen durch), Wahlbezirk 7 (Grundschule Hünxe) Karin 
Neuhaus (sie gewann die Abstimmung mit 43 Stimmen gegen Uwe Brinkmann mit 35 Stimmen), Wahlbezirk 8 
(Gesamtschule)Wilhelm Windszus, Wahlbezirk 9 (Rheinischer Hof)Hans Nover, Wahlbezirk 10 
(Begegnungsstätte)Ewald Müller, Wahlbezirk 11 (Heimatmuseum und Jägerheim) Dr. Michael Wefelnberg, 
Wahlbezirk 12 (Kindergarten Gartrop) Wilhelm Lemm, Wahlbezirk 13 ("Alt-Peddenberg")Achim Semelink, 
Wahlbezirk 14 (Feuerwehr Drevenack) Berthold Ufermann, Wahlbezirk 15 ("Zum Trotzenberg")Eckhard 
Babenz, Wahlbezirk 16 (Grundschule Drevenack und "Zum Schwan", Krudenburg) Ingrid Meyer. 
Jubilare geehrt 
Die Ratsmitglieder Willy Pillekamp, Helmut Puschmann, Gerhard Peters, Arnd Cappell-Höpken und Manfred 
Schult bewarben sich nicht mehr um eine neue Kandidatur.  
Auf den ersten Plätzen der Reserveliste: Wilhelm Windszus, Eduard Strych, Achim Semelink, Dr. Michael 
Wefelnberg und Hans Nover. Auch in der nächsten Legislaturperiode will die CDU Dr. Michael Wefelnberg in 
der Funktion des Ersten Stellvertretenden Bürgermeisters sehen. 
Für den Kreistag wurden nominiert Dr. Heinrich Peters, Egon Heuking und Arnd Cappell-Höpken. 
Zu Beginn der Versammlung wurden langjährige Mitglieder geehrt: für 40jährige Mitgliedschaft Heinz 
Hoppstock, Gerhard Hülsemann, Balthasar Reinartz, Helmut Puschmann, für 25-jährige Mitgliedschaft Stefan 
Weidemann, Johannes-Wilhelm Driesen, Helmut Schwarz, Agnes Styrnol, Wilhelm Wolbring. 
 
Man soll nie nie sagen 
19.09.2004 / LOKALAUSGABE / WESEL 
BÜRGERMEISTER / Der parteilose Einzelkandidat Hermann Hansen (56) rechnet am 26. September mit 60 bis 
70 Prozent.  
HÜNXE. Keine Frage: Fachkompetenz, Zuverlässigkeit, Charakter, Bürgernähe und Ortsverbundenheit machen 
Erfolg aus. Genau mit diesen Fähigkeiten möchte Hermann Hansen "ein gutes Wahlergebnis holen". Der 
Bürgermeister ist optimistisch: "Ich rechne mit 60 bis 70 Prozent der abgegebenen Stimmen." Der parteilose 
Einzelkandidat ("Ich hätte gern einen Gegenkandidaten gehabt") hofft auf eine gute Wahlbeteiligung. Die 
Unterstützung von CDU, SPD, FDP, und UWH (nur die Bündnisgrünen sprachen sich gegen ihn aus) ist dem 
Hünxer (56) am 26. September gewiss. 
Auch bei einer Wahl für die nächsten fünf Jahre "werde ich nicht abheben und auf dem Teppich bleiben", erklärt 
der Verwaltungschef, der persönlich stolz auf manches in seiner Amtszeit ist. "Die Vermittler- und 
Ausgleichsrolle hat gegriffen", nennt Hansen vor allem die Sekundarstufe II der Gesamtschule, die er in 
abgespeckter Form durchgesetzt habe. Und: "Mit einem guten Verwaltungsteam wurde die Entwicklung Hünxes 
fast geräuschlos Stück für Stück nach vorn gebracht." 
Der Bürgermeister nennt im Bereich Wirtschaftsförderung Ansiedlungen im Industrie- und Gewerbepark Hünxe 
(Enro, Soppenberg, Ideen Bäcker), zwei große Baugebiete, Altenheim, Grund- und Gesamtschule, Kindergärten 
und Aldi. Stolz ist Hansen auch, die Sanierung der Entwässerung mit großer Kosteneinsparung hinbekommen zu 
haben. Das sei auch nötig gewesen, denn: "Die Finanzen werden 2005 noch schlechter, es sind keine weiteren 
Steuereinnahmen in Sicht", sieht er die Gemeinde weiter im Haushaltssicherungskonzept. "Sparen hat oberste 
Priorität." 
Zu weiteren Themen nimmt Hansen Stellung: Das Hallenbad habe mit der Wasserversorgung Hünxe zwar eine 
starke Tochter, doch Einbringung dieses Vermögens zur Deckung der Verluste im Haushalt sei keine Lösung. 
Um Einnahmen zu steigern, müsse sich ein Betreiberverein entwickeln. Eine Erhöhung der Eintrittspreise sei 
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nicht vorgesehen. Da die Gemeinde einen Teil des Bades weiter finanzieren müsse, schloss der Bürgermeister 
Steuererhöhungen nicht aus. 
Ein interkommunales Bad im Bereich Tenderingsseen sieht der Verwaltungschef skeptisch. "Gegen eine 
kostenlose Untersuchung von Bedarf und Standort habe ich nichts, doch wenn Voerde aussteigt, wird es 
schwer." Mit der Nachbarkommune werde Hünxe bald gemeinsame Kasse machen. Auch die Vorteile durch das 
Finanzmanagement mit Voerde und Hamminkeln hob Hansen hervor. 
Der rechtlich nicht zu verhindernden Auskiesung könne die Gemeinde nur Planungsbelange entgegen halten. 
Betriebspunkte würden von Wohnbebauung weiter weg gelegt. 
Bewegung kommt in das Thema Anita-Thyssen-Heim. In Konkurrenz zu der von den Grünen (als fast sicher) 
verkündeten Lösung eines Jugendwaldheimes steht offenbar auch das ATH als Ausbildungs- und 
Behandlungszentrum (80 bis 100 Betten) für traditionelle chinesische Medizin. "Wir führen erste Gespräche mit 
chinesischen Investoren", bestätigt Hansen. Im Gewerbepark Bucholtwelmen gebe es Überlegungen für einen 
Betrieb für Heilkräutermedizin und Mittel auf Naturbasis. Insgesamt brächten die Ansiedlungen rund 170 
Arbeitsplätze. 
Wird es einen Bürgermeisterkandidaten Hermann Hansen auch nach 2009 geben? Hansen: "Die 
Wahrscheinlichkeit aufzuhören, schließe ich nicht aus - aber man soll nie nie sagen!" 
Peter Neier 
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3.2 Xanten 
 
Viel Persönliches über eine "ehrliche Haut" 
05.03.2004 / LOKALAUSGABE / RHEINBERG 
POLITIK / SPD stellte gestern Abend ihre Bürgermeisterkandidatin Sylvia Guth-Winterink vor.  
XANTEN. Die Xantener SPD rief - und viele kamen: Rund 100 Sozialdemokraten - darunter auch reichlich 
Prominenz - wollten sich gestern Abend die Vorstellung der SPD-Bürgermeisterkandidatin Sylvia Guth-
Winterink (wir berichteten) im Schützenhaus nicht entgehen lassen. Und es wurde ein ausgesprochen 
persönlicher Abend. Ihre Schwester und ihr Chef Heinrich Schnieders, der Leiter des Marien-Hospitals Wesel, 
beschrieben die Bürgermeisterkandidatin als sehr kommunikativ und offen. "Sie ist eine ehrliche Haut", lobte 
Schnieders seine Pflegedienstleiterin in höchsten Tönen. "Und sie hat die Qualitäten einer Stehauf-Frau. Die 
Xantener haben eine gute Wahl getroffen." Sylvia Guth-Winterink stellte sich selbst in einem kleinen Film vor, 
später auch noch mit einer Rede. Zu den Gästen gehörte auch Barbara Hendricks, die Parlamentarische 
Staatssekretärin im Finanzministerium. Sie kennt die Bürgermeisterkandidatin noch aus gemeinsamer Zeit im 
Issumer Rat. "Machen Sie sich ein Bild von mir" - hieß das Motto des Abends. Das sollte in der Tat geglückt 
sein. 
 
Zuhören ist der erste Schritt 
07.03.2004 / LOKALAUSGABE / RHEINBERG 
POLITIK / Xantener Sozialdemokraten präsentierten ihre Bürgermeisterkandidatin Sylvia Guth-Winterink. 
Toller Abend.  
XANTEN. Den Tag sollten sich die Genossen rot im Kalender anstreichen. So oft kommts im schwarzen Xanten 
schließlich nicht vor, dass die SPD noch Tische und Stühle holen muss, damit alle Besucher Platz finden. Wie 
am vergangenen Freitag, als die Xantener Sozialdemokraten ihre Bürgermeisterkandidatin präsentierten (wir 
berichteten). Mit einer bunten Show aus Kultur, Kabarett und vielen sehr persönlichen Einblicken in das Leben 
der Kandidatin Sylvia Guth-Winterink. "Machen Sie sich ein Bild von mir" war der Abend - eine gelungene 
Mischung aus Musik, Kabarett und mehreren Talk-Runden - im Schützenhaus überschrieben, zu dem neben 
einer Menge sozialdemokratischer Prominenz auch etliche Vertreter anderer Xantener Parteien und 
Gruppierungen gekommen waren. Um sich eben ein Bild zu machen von der Frau, die am 26. September den 
Chefsessel im Rathaus erobern will. 
Ein fröhlicher Mensch 
Welches Bild hat beispielsweise Barbara Hendricks, Staatssekretärin im Bundesfinanzministerium, von Sylvia 
Guth-Winterink? Das eines fröhlichen, zuversichtlichen Menschen, wie der Gast aus Berlin dem 
Ortsvereinsvorsitzenden Jürgen Kappel ins Mikro erklärte. Aber fröhlich und zuverlässig bedeute nicht, dass die 
Kandidatin etwa leichtfertig oder oberflächlich sei. Ganz im Gegenteil. Für das, was sie beispielsweise im 
Issumer Rat oder auch tagtäglich im Job leiste, müsse man bzw. frau eine ganze Menge können. Was das im Fall 
eines Wahlsieges ist, dafür stand Bundestagsabgeordneter Dr. Hans-Ulrich Krüger Rede und Antwort. Ein 
Bürgermeister, so der ehemalige Voerder Verwaltungschef, müsse zuhören, im Rathaus ein Team formen und 
führen können, das Ohr am Bürger haben, diesem das Gefühl geben, dass es sich lohne, in dieser Stadt zu leben, 
weil es mit ihr voran gehe. Und, ganz wichtig: "Ein Bürgermeister muss über den Tellerrand hinausschauen 
können, und dabei ist es ganz egal, ob er oder sie von Zuhause aus Jurist, Lehrer oder sonst etwas ist." 
Landratskandidat Ansgar Müller hob wie seine Vorredner die Fähigkeit der Kandidatin hervor, mit Menschen 
umgehen, auf sie zugehen und einbinden zu können, hervor. Tenor auch der Aussagen von Sylvia Guth-
Winterinks Schwester Vera und eines früheren Arbeitskollegen. Ein Überraschungsgast für sie, erklärte sie 
später, sei ihr derzeitiger Chef, der Leiter des Marienhospitals Wesel gewesen, der ans Mikro ging und seiner 
Pflegedienstleiterin ein ausgesprochen gutes Zeugnis ausstellte. Sie sei eine "ehrliche Haut", so Heinrich 
Schnieders, und besitze eine Menge Stehvermögen, "was sie auch haben muss, wenn sie es 14 Jahre mit mir in 
einer Männerdomäne ausgehalten hat."  
Und die Kandidatin selbst? Welches Bild zeigte sie von sich? Dass einer kämpferischen Frau, die sich souverän 
am Mikro präsentierte. Politisches spielte dabei (noch) keine Rolle, wie sie in der anschließenden 
Pressekonferenz erklärte. Zuhören, das sei jetzt ihre Aufgabe, mit den Menschen ins Gespräch kommen, ihre 
Probleme und Sorgen aufnehmen und daraus dann ein Wahlprogramm formen. Seit geraumer Zeit bereits 
befindet sich die SPD im Gespräch mit Vereinen in der Domstadt, jetzt sind in den Ortschaften runde Tische 
geplant. Auch da will Sylvia Guth-Winterink genau zuhören, "das ist der erste Schritt". Sicher, die SPD selbst 
habe sich ja bereits zu etlichen Themen geäußert, sie legt Wert darauf, auch ihre eigenen Schwerpunkte zu 
setzen, schließlich wolle sie die "Bürgermeisterin aller Xantenerinnen und Xantener" werden. 
Carmen Friemond 
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Kämpfen statt resignieren 
09.05.2004 / LOKALAUSGABE / RHEINBERG 
GRÜNE / Thomas Ziwes ist der Bürgermeisterkandidat. Massive Kritik am Amtsinhaber: Fehlende Bürgernähe, 
"Diktatur". 
XANTEN. Jetzt haben auch die Grünen einen Bürgermeisterkandidaten. Der heißt Thomas Ziwes. 22 Jahre alt, 
Auszubildender zum Veranstaltungskaufmann, und von Kindesbeinen an mit der Politik vertraut. In dem Jahr, in 
dem die Grünen erstmals in den Xantener Rat einzogen, kam er zur Welt - Mutter Sabine, die frühere 
Rheinberger Gleichstellungsbeauftragte, gehörte dem Gremium viele Jahre an. Und ein rekordverdächtiger 
Kandidat ist er noch dazu: Denn er dürfte nicht nur der jüngste Bürgermeisterkandidat im Kreis, sondern 
wahrscheinlich auch der in ganz NRW sein. 
Doch das dürften nur Randnotizen sein. Denn der junge Ratsherr, der sich am Samstagnachmittag im Rahmen 
des monatlichen "Grünen Salons" vorstellte, bringt eine Menge Selbstbewusstsein und Ideen mit. Seine Partei, 
seine Fraktion, hätten in den vergangenen Jahren gute Arbeit geleistet, als Partner in der Listenverbindung die 
Stadt zudem erfolgreich geführt. Ziel ist, da ließ Ziwes keine Zweifel aufkommen, der politische Kurswechsel 
und die Ablösung von Amtsinhaber Christian Strunk. Die Mehrheit der Bürger, so Ziwes, sei mit dem 
amtierenden Bürgermeister nicht zufrieden. Für viele bedeute dies aber eigentlich nur den Rückzug, die 
Resignation, nach dem Motto, "der wirds doch ohnehin wieder". Sich dem anzuschließen, sei natürlich leicht, 
aber alles andere als grüne Politik. Aber dann, betonte der Kandidat, der Mitte Juli das Alter fürs passive 
Wahlrecht erreicht, müsse man auch eine echte Alternative bieten. Was im Falle Christian Strunk bedeute, die 
"Diktatur des Bürgermeisters" zu beenden. Aufgabe eines Bürgermeisters sei es, in kooperativer Teamarbeit mit 
den Fachkräften in der Verwaltung diese zu leiten, Fingerspitzengefühl zu haben, um die Menschen so 
einzusetzen, dass sie zu Bestleistungen fähig seien, und natürlich Vermittler zu sein zwischen Rathaus, Politik 
und Bürgern. Dazu die richtige Bürernähe, die dringend wieder hergestellt werden müsse. Das Ohr am Bürger zu 
haben bedeute auch ein Gespür dafür, was gewünscht und was nicht gewünscht sei. Und da sei die Verwaltung 
das Werkzeug, dies auch umzusetzen. Dem, was momentan in der Stadt passiere, müsse einfach ein Riegel 
vorgeschoben werden. Ziwes: "Es ist erschreckend, wie Strunk das Zepter schwingt." Das Gemeinwohl müsse 
wieder in den Vordergrund rücken, es dürften nicht die privaten Interessen von Einzelnen hervorgehoben 
werden. 
Natürlich vergleicht sich der grüne Bürgermeisterkandidat auch mit seinen Kontrahenten aus der Opposition, 
Sylvia Guth-Winterink (SPD) und Herbert Dissen (FBI). Diese beiden Parteien hätten die üblichen, klassischen 
Kandidaten aufgestellt, "wir bieten eine wirkliche Alternative". 
Seit vier Jahren gehört Thomas Ziwes bereits dem Rat der Stadt an, seit dem vergangenen Frühsommer leitet er 
den grünen Ortsverband. Vorstandskollege Richard Lipp würdigte den frisch gebackenen Kandidaten, auf den 
sich die Partei Mitte April geeinigt hatte, als Sympathieträger, der sachorientiert handele, bündnis- und 
gesprächsbereit sei und unabhängig von wirtschaftlichen Lokalinteressen agiere. 
Mehr wird von Ziwes zu hören sein, wenn das grüne Wahlprogramm, an dem zurzeit gearbeitet wird, steht. Dass 
sich dort seine Ziele und Vorstellungen wiederfinden, das machte er am Samstag deutlich. Unter anderem sollen 
Themen wie Umwelt, Verkehr, Wallanlagen dazu gehören. 
CARMEN FRIEMOND 
 
Die Chancen sehen, nicht die Probleme 
19.05.2004 / LOKALAUSGABE / RHEINBERG 
FDP / Axel Götze-Rohen als Bürgermeisterkandidat nominiert. Der gelernte Schifffahrtskaufmann wünscht sich 
zielorientierte Politik. 
XANTEN. Und nochn Kandidat. Dieses Mal von der FDP. Sie will jetzt auch mitmischen beim Rennen um den 
Chefsessel im Rathaus und schickt Axel Götze-Rohen in die politische Arena. 
Der Bürgermeisterkandidat der Liberalen ist 41 Jahre alt, kommt aus Duisburg-Beek, aufgewachsen in 
Sichtweite der König-Brauerei, wie er über sich selbst verrät. Sein Lieblingsgetränk passt allerdings nicht zu 
dieser Vita, das ist nämlich der "Almdudler". Doch das nur am Rande: Götze-Rohen ist verheiratet, Vater einer 
Tochter, gelernter Schifffahrtskaufmann und nach diversen Stationen in der Branche jetzt Geschäftsführer eines 
Internetmarktplatzes für die Binnenschifffahrt. Zur FDP kam der Kandidat mehr oder weniger durch Zufall, sagt 
er. Ihm sei aufgefallen, dass die Partei im Fachausschuss des Landtags in Sachen Binnenschifffahrt überhaupt 
nicht präsent war. Sprachs, ein Wort gab das andere - und die Liberalen hatten ein neues Mitglied. 
Dass die Xantener FDP, die sich in den vergangenen Jahren mehr oder weniger im Dornröschenschlaf befand 
und nach dem Wechsel des bis dato einzigen Ratsherren zur FBI im Rat nicht mehr vertreten ist, überhaupt einen 
Kandidaten aufstellt, ist das Ergebnis einer intensiven Diskussion, wie Götze-Rohen erklärt. Neben der 
politischen Profilschärfung sei es einfach so, dass auch in der Politik vieles eine Frage des Marketings sei, und 
mit einem eigenen Kandidaten sei eine Partei eben besser am Markt präsent und gefragt. 
Wichtig ist dem FDP-Kandidaten: "Ich habe keine Patentlösungen anzubieten." Aber er sei bereit, danach zu 
suchen, diese anzustreben. In den vergangenen Wochen und Monaten habe er viele Ausschuss- und 
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Ratssitzungen besucht und dabei fest gestellt, dass es selten um die Sache, meistens um die Auseindersetzung 
mit dem politischen Gegenüber gehe. 
Beispielsweise bei einer Abstimmung: Ein SPD-Antrag sei aufgerufen gewesen, bis auf ein Mitglied hätten alle 
in der Fraktion mit Ja gestimmt. Der betreffende SPD-Ratsherr habe sich dann enthalten, mit der Bemerkung, er 
habe gar nicht gewusst, wie die anderen abstimmen würden... Zielorientiert diskutieren und nach Lösungen 
suchen, das ist sein Wunsch an die Politik. Und: "Wir müssen weniger über Probleme, dafür mehr über Chancen 
sprechen." 
CARMEN FRIEMOND 
 
Kandidatur FBI 
ZUR SACHE Überraschung 
23.03.2004 / LOKALAUSGABE / RHEINBERG 
Es ist ein erklärtes Ziel der FBI, der CDU die absolute Mehrheit streitig zu machen. Unter diesem Aspekt ist 
auch die Kür von Herbert Dissen zum Bürgermeisterkandidaten zu verstehen. Dieser Schritt kam so 
überraschend, dass selbst der Auserwählte wenige Stunden zuvor noch nicht das Geringste von seinem Glück 
ahnte. Mit seinem Entschluss zur Kandidatur folgt der 63-Jährige dem Drängen der Mitstreiter. Grundsätzlich 
möchte die Bürgerinitiative im Wahlkampf ein eigenes Profil zeigen. Dissen weist darauf hin, dass er in der 
Vergangenheit zwei Mal das Amt des stellvertretenden Bürgermeisters ausübte. Erfahrungen in der 
Menschenführung habe er als ehemaliger Fernmeldetechniker gesammelt. Nicht zuletzt macht er auf Erfolge bei 
der Aufdeckung von Fehlern und Schwachstellen in der Haushaltsführung aufmerksam. Ob aber der rührige 
Pensionär mehr als ein Zählkandidat und mithin ein ernsthafter Konkurrent für den Amtsinhaber Christian 
Strunk ist, da scheinen doch Zweifel angebracht. (erp.) 
ULRICH ERNENPUTSCH 
 
22.07.2003 / LOKALAUSGABE / RHEINBERG 
CDU / Warum der Vorstand sich für Christian Strunks erneute Nominierung entschieden hat. 
XANTEN. Eine Stadt zum Verlieben, so hat Christian Strunk Xanten in seiner Ansprache zum Stadtfest betitelt. 
Das, sagt Birgit Mölders, die Vorsitzende des CDU-Stadtverbandes, gilt nicht nur für die auswärtigen Besucher. 
Sondern der Bürgermeister selbst liebe diese Stadt. Ein Grund, warum die Spitzen von Fraktion und Partei 
gestern deutlich machten, was sie heute Abend tun wollen: Christian Strunk als Bürgermeisterkandidat für die 
nächste Wahlperiode aufs Schild heben. Die Liebe zu Xanten, so Birgit Mölders, sei bei ihm "an jeder Ecke" zu 
spüren. Er bringe sich voll ein, für die Stadt, habe Ideen und Visionen, dazu die Zähigkeit, für diese einzustehen. 
Manchmal über Umwege, aber ein Bergsteiger komme auch nicht immer auf direktem Weg zum Gipfel. In 
keiner anderen Wahlperiode sei ihrer Einschätzung nach so viel angestoßen, fort- oder umgesetzt worden. 
Ähnlich wie Birgit Mölders schwärmt auch Heinrich Gundlach. Für den CDU-Fraktionschef hat der 
Amtsinhaber viele Vorzüge und es zudem geschafft, die Dörfer aufzuwerten, ihnen das Gefühl zu geben, zur 
Stadt zu gehören. Zuletzt habe dies die Schulkulturwoche mit ihrer Beteiligung aus den Ortsteilen bewiesen. 
Dass bei anderen Projekten (u.a. Zuschuss für die Park-and-Ride-Anlage) das Glück nachgeholfen habe, sei nicht 
verwerflich. Glück gehöre eben dazu. Heute Abend steht die Kandidatenkür im Schützenhaus auf dem 
Programm. Die Veranstaltung beginnt um 20 Uhr, zunächst sind Delegiertenwahlen geplant, dann die Wahl des 
hauptamtlichen Bürgermeisterkandidaten. Der erweiterte Vorstand empfiehlt Christian Strunk, mit 
Gegenkandidaten wird nicht gerechnet. (cf) 
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3.3 Hilden 
 
Westdeutsche Zeitung online 
KREIS METTMANN 
Hilden: Die Gräben sind immer noch tief 
 
Auf der Mitgliederversammlung der CDU war die Freude über den Wahlsieg in Nordrhein-Westfalen schnell 
verklungen. Stadtverband hat einen neuen Vorstand. 
Hilden. Einigkeit und Zusammenhalt und Geschlossenheit sind unerlässlich für jeglichen Erfolg in der Zukunft. 
Dies schrieb nicht nur der CDU-Kreisvorsitzende Wilhelm Droste dem Hildener Stadtverband ins Stammbuch, 
auch der neue Stadtverbandsvorsitzende Carsten Herlitz mahnte dies angesichts der Querelen in der 
Vergangenheit auf der Mitgliederversammlung am Mittwochabend an.  
Dass die Gräben innerhalb der Hildener CDU aber noch tief sind, erfuhren Herlitz und sein neues Vorstandsteam 
am eigenen Leib, als die einzelnen Vorstandsposten vergeben wurden: Mit elf beziehungsweise zwölf 
Gegenstimmen (bei 80 stimmberechtigten Mitgliedern) erreichten Thomas Helikum (Schriftführer) und Herbert 
Wetzig (Schatzmeister) bei ihrer Wiederwahl noch die besten Ergebnisse.  
Gegen Herlitz als Nachfolger von Hans Stockhausen im Amt des Vorsitzenden stimmten 17 Anwesende. Nur 
eine Gegenstimme weniger gab es bei der Bestätigung von Edgar Blum als stellvertretenden Vorsitzenden.  
Die bisherigen stellvertretenden Vorsitzenden Claudia Schlottmann und Siegfried Lemke traten nicht mehr an, 
ihre Nachfolger Lothar Kaltenborn (21 Nein-Stimmen) und Anja Keil (20 Nein-Stimmen) wurden von einem 
Viertel der Anwesenden abgelehnt. Gleiches gilt für den neuen Geschäftsführer Klaus Fabian (als Nachfolger 
von Walter Corbat), der 19 Gegenstimmen erhielt.  
Die auch im Ortsverband gute Stimmung nach dem Wahlsieg in Nordrhein-Westfalen erhielt gleich zu Beginn 
der ersten Versammlung nach dem Urnengang einen empfindlichen Dämpfer. Als beim zweiten 
Tagesordnungspunkt die Tagesordnung beschlossen werden sollte, mokierten zwei Mitglieder das Fehlen des 
Punktes "Verschiedenes".  
Fritz Ressle und Dietmar Gründel wollten dies auf der Tagesordnung haben, um über "die Diskrepanzen 
zwischen den Beschlüssen und Wahlaussagen der CDU sowie dem Abstimmungsverhalten der Ratsfraktion" zu 
sprechen.  
In der Diskussion mussten sich die Fraktionsmitglieder harsche Kritik gefallen lassen: "Die Fraktion macht, was 
sie will" und "Teile der Fraktion unterstützen mit ihrer Politik die Partei des Bürgermeisters" (Gründel), "die 
Steuerdebatte hat uns entzweit", "wir haben die Arbeit eines sozialdemokratischen Kämmerers mitten in der 
heißen Wahlkampfphase unterstützt" und "Verrat an der eigenen Wahlaussage, Verrat am Wähler" (Ressle).  
03.06.05 
Von Michael Kremer  
Kreis Mettman 
 
NRZ online 
Herlitz wirft das Handtuch 19.05.2006 / LOKALAUSGABE / DUESSELDORF_S 
PERSONALIE / Der CDU-Chef tritt überraschend von allen Ämtern in der Partei zurück und legt sein 
Ratsmandat nieder. Damit endet sein zweijähriges Gastspiel in der Hildener Politik.  
 
HILDEN. Carsten Herlitz verabschiedet sich von der politischen Bühne in Hilden. Der 36-jährige CDU-Chef 
erklärte gestern überraschend seinen Rücktritt. Auf der Mitgliederversammlung am 8. Juni will er sein Amt als 
Vorsitzender des CDU-Stadtverbands niederlegen. Auch seinen Stuhl im Stadtrat macht Herlitz frei: Sein 
Mandat gibt er am 1. Juli zurück. Zu diesem Schritt hätten Herlitz rein "berufliche Gründe" bewogen. 
Keine Zeit mehr für die großen Vorhaben 
Der CDU-Chef steigt ab 1. Juli als Partner in die Düsseldorfer Rechtanwaltskanzlei Schratzlseer ein. Herlitz 
hatte zuvor seinen sicheren Beamtenjob im Düsseldorfer Rathaus gekündigt, nachdem ihm Joachim Erwin die 
ehemalige Olympia-Beauftragte Christina Begale als Leiterin des OB-Büros vor die Nase gesetzt hatte. 
Anderthalb Jahre hatte Herlitz in der Landeshauptstadt durchgehalten, in Hilden waren es knapp zwei Jahre: Die 
Hildener CDU hatte Herlitz als Bürgermeisterkandidaten aus Meerbusch importiert und ihn im Frühjahr 2004 
zum Parteivorsitzenden gewählt. "Ich hatte mir für die CDU-Hilden noch viel vorgenommen", beteuert der 36-
Jährige, der sich ab Juli lieber auf seinen neuen Job konzentriert. Er und seine Frau seien sich "einig, dass mein 
neues berufliches Umfeld und mein Wunsch, mehr Zeit für die Familie zu haben, ein weiteres Engagement in der 
CDU-Hilden nicht zulassen", verlas Herlitz gestern seine Stellungnahme auf einer Pressekonferenz. Die hatte er 
telefonisch vergangene Woche angekündigt, den Grund dabei beharrlich verschwiegen. Über seinen Rücktritt 
habe er seit anderthalb Monaten nachgedacht, den gesamten Vorstand erst vorgestern in Kenntnis gesetzt. "Es 
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herrschte große Stille", beschreibt die Situation Nicole Anfang, die Herlitz als seine Nachfolgerin aus dem 
Ärmel geschüttelt hat. Die 35-Jährige ist in Hilden ein ebenso unbeschriebens Blatt wie es Herlitz vor seiner 
Bürgermeisterkandidatur war. Sie soll am 8. Juni als neue Vorsitzende (siehe Infobox) gewählt werden. 
Rücktritt habe nichts mit Unstimmigkeiten zu tun 
Dass es in der CDU zuletzt immer wieder Unstimmigkeiten zwischen Partei und Fraktion gegeben hat, war 
selbst auf öffentlichen Ratssitzungen erkennbar. "Mein Rücktritt hat damit nichts zu tun", versicherte Herlitz, der 
"unterschiedliche Auffassungen" für selbstverständlich halte. Der Spagat zwischen Beruf und politischer 
Tätigkeit sei für ihn bereits zuvor "knochenhart" und "ausgesprochen schwierig" gewesen. 
Carsten Herlitz, für den Walter Corbat in den Rat nachrückt, will zwar der CDU-Hilden "treu bleiben" und ihr 
"weiter zur Verfügung stehen". Ob er aber überhaupt in Hilden wohnen bleibt, ist noch offen. Darüber habe er 
sich noch keine Gedanken gemacht. 
INGO BLAZEJEWSKI 
 
 
CDU-Kandidaten laufen sich warm 14.06.2006 / LOKALAUSGABE / DUESSELDORF_S 
 
HILDEN. Der ehemalige Bürgermeisterkandidat und zurückgetretene CDU-Stadtverbandsvorsitzende Carsten 
Herlitz legt sein Ratsmandat zum 31. Juni nieder und verlässt über kurz oder lang auch die Stadt Hilden. Das 
teilte er der Fraktion am Dienstagabend in dürren Worten mit. Walter Corbat zieht für Carsten Herlitz in den 
Stadtrat ein. Herlitz räumt mit seinem Abgang gleichzeitig auch den Posten des stellvertretenden 
Fraktionsvorsitzenden, den er bislang inne hat. Als Kandidaten für die Nachfolge des Fraktionsvizes sollen Ralf 
Bommermann und Susanne Schnatenberg ihren Hut in den Ring geworfen haben. Die Wahl des stellvertretenden 
Fraktionsvorsitzenden steht nach den Sommerferien an. (Ko.) 
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3.4 Marl 
 
WAZ online 
22.02.1999 / Lokales / Marl 
SPD votiert klar für Dr. Fliedner Bürgermeister-Kandidat 
Jetzt ist es offiziell: Dr. Ortlieb Fliedner tritt bei der Kommunalwahl im September als Kandidat der SPD für 
das Amt des hauptamtlichen Bürgermeisters an. Die Delegiertenversammlung des Stadtverbandes wählte ihn mit 
überwältigender Mehrheit. 
Fliedner konnte (in geheimer Abstimmung) 66 Stimmen der 68 anwesenden Delegierten der Ortsvereine auf sich 
vereinen. Lediglich eine Nein-Stimmen und eine Enthaltung schlugen bei der Auszählung zu Buche. 
Ein Ergebnis, mit dem in dieser Deutlichkeit auch im Stadtverband nicht alle gerechnet hatten. Umso größer 
anschließend die Freude: standing ovations für den Bürgermeister und Kandidaten.Dr. Fliedner hatte sich bei der 
Begrüßung der Mitglieder kämpferisch gezeigt: Andere geben am Aschermittwoch 'Regierungserklärungen' ab, 
wir formulieren unsere im Oktober; nach der Kommunalwahl. In sechs Punkten umriß er die Schwerpunkte 
seiner politischen Zielsetzungen: die Stadt wettbewerbsfähig erhalten, der Arbeitslosigkeit entgegenwirken, die 
Identifikation der Bürger mit der Stadt stärken, Solidarität erfahrbar machen, der Jugend eine Zukunft geben, die 
Verwaltung bürgerfreundlich umbauen. Dafür müssen wir jetzt die Ärmel aufkrempeln, damit ab dem Herbst 
wieder klare politische Verhältnisse im Rat der Stadt herrschen. In einem echten Wahlmarathon bestimmten die 
Delegierten anschließend ihre 25 Kandidaten für den Stadtrat, sowie weitere 25 Huckepackkandidaten. 
Außerdem wurde die Reserveliste, angeführt von Jens Vogel, von der Versammlung bestätigt. Letzter 
Wahldurchgang: Nominierung der Kreistagskandidaten, die auf der Kreisdelegiertenkonferenz am 23. März 
bestimmt werden. 
 
WAZ online 
05.05.1999 / Lokales / Marl 
Paul Wagner Bürgermeisterkandidat Grüne wählten ihn einstimmig - Seit 20 Jahren im Rat - Echte Alternative 
Zur ersten Bürgermeister-Direktwahl wird auch der Fraktionsvorsitzende der Grünen, Paul Wagner (60), im 
Herbst antreten.   
Kommunalpolitische Erfahrung hat der Lehrer am Gymnasium im Loekamp seit 21 Jahren. Damals gehörte er zu 
den Gründungsmitgliedern der Grünen in NRW. Seit 20 Jahren sitzt er im Stadtrat. Meine kommunalpolitische 
Erfahrung in Marl ist mein Trumpf meint er angesichts seiner Mitbewerber Dr. Ortlieb Fliedner (SPD, seit 
dreieinhalb Jahren in Marl Bürgermeister) und Uta Heinrich (CDU, nicht im Rat). Ich kenne die Strukturen der 
Verwaltung, bin aber kein Verwaltungsmensch, sondern komme von außen. Seine Kandidatur sei eine echte 
Alternative für den Bürger - eine realistische Chance auf einen Gewinn im Zuge der Kommunalwahl sieht er 
eigentlich nicht. 
Der heiße Wahlkampf wird mit der einstimmigen Wahl Wagners durch die Grünen (es war von Anfang an klar, 
daß wir einen Kandidaten aufstellen würden. Aber es hätte auch ein anderer sein können als ich) nicht 
eingeläutet. 
Ich glaube nicht, daß wir so powern werden wie SPD und CDU. Er habe aber schon den Vorteil, daß er sich 
nicht - wie die CDU-Kandidatin - erst einmal bekannt machen müsse in Marl. Deshalb gehe er auch nicht davon 
aus, daß mit seinem Bild Wahlkampf betrieben werde. Das ist gar nicht die Art der Grünen. Man werde vor den 
Ferien nicht mit Aktionen beginnen, erklärt Wagner. Und in den Ferien bin ich gar nicht da.  
 
WAZ online 
Sachkundige Bürgerin will im Rathaus den Ton angeben  
26.07.1999 / Cocktail / Mantel 
Sachkundige Bürgerin will im Rathaus den Ton angeben CDU in Marl setzt auf ein unbeschriebenes Blatt   
Mit einem neuen politischen Gesicht will die CDU in Marl den Sozialdemokraten den Chefsessel im Rathaus 
streitig machen.  
Geschlossen setzt die Partei auf ihre Kandidatin Uta Heinrich (47), deren Erfahrungen in der Ratsarbeit sich 
bislang auf ihr Engagement als Sachkundige Bürgerin beschränken. 
Die fleißige, an allen Ecken und Enden präsente Rechtsanwältin tritt gegen Amtsinhaber Ortlieb Fliedner (56) 
an. Der aus Bonn zugereiste Sozialdemokrat, ebenfalls Jurist, wurde im Dezember 1995 mit den Stimmen der 
CDU zum hauptamtlichen Bürgermeister gewählt - doch die Freundschaft hielt nicht lange. Der politische Streit 
zwischen Fliedner und Hubert Schulte-Kemper, agiler Vorsitzender der Marler CDU sowie der Fraktion im 
Stadtrat, spitzte sich zu. Zur Überraschung vieler Beobachter hoben die Christdemokraten Ende letzten Jahres 
mit Uta Heinrich ein in der Lokalpolitik unbeschriebenes Blatt auf den Schild. Die Zeiten, in der die SPD das 
Sagen in der Stadt hatte, sind seit der Kommunalwahl 1994 vorbei: 24 SPD-Ratsmitglieder mußten sich einer 
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27köpfigen Opposition aus CDU (20), Grünen (4) und der Wählergemeinschaft Wir Für Marl (3) stellen. Noch 
dünner wurde 1997 die Luft, als sich vier SPD-Fraktionsmitglieder selbständig machten und seitdem als 
Unabhängige Soziale Fraktion im Stadtrat agieren. Die politischen Entwürfe, die der Bürgermeister und seine 
Herausforderin für die Zukunft der Stadt entwickelt haben, sind so unterschiedlich nicht: Eine attraktive Stadt 
am Nordrand des Ruhrgebiets, die die Schatten der Monostruktur Chemie und Bergbau mit einem innovativen 
Mittelstand und viel Grün aufhellt, lautet das Ziel. Der marode Haushalt muß saniert werden; es gilt, die 
Voraussetzungen zur Ansiedlung von Industrie, Gewerbe und Handel zu verbessern. Während die CDU-
Kandidatin Akzente bei Sicherheit und Sauberkeit setzt, will der kulturengagierte Sozialdemokrat den Bürgern 
ein über den Ortsteilhorizont gehendes Marl-Bewußtsein nahebringen. Mit Paul Wagner (60) haben die Grünen 
und mit Friedrich Dechert (55) die Bürgerliste Wir für Marl durchaus profilierte Kandidaten für das 
Bürgermeisteramt aufgestellt. Auch wenn SPD und CDU die schwergewichtigen Parteien sind: Die 
Bürgermeisterwahl könnte in Marl eine Überraschung mit sich bringen. 
 
WAZ online 
FDP: Mit frischem Wind drei Plätze im nächsten Rat 04.08.1999 / Lokales / Marl 
FDP: Mit frischem Wind drei Plätze im nächsten Rat. Unterstützung für CDU-Bürgermeisterkandidatin 
Die FDP Marl, seit 25 nicht mehr im Stadtrat, spürt frischen Wind: 7 oder 8 Prozent seien möglich, das würden 
drei Ratsmandate bedeuten. 
Optimistisch sieht der Stadtverbandsvorsitzende Dr. Gerhard Binder in die Zukunft. Und mit ihm gestern auch 
der FDP-Landesvorsitzende Jürgen Möllemann, der es schon mal bis zum Vizekanzler der Bundesrepublik 
gebracht hatte. Der sieht einen Bundestrend gegen Rot-Grün, einen scharfen Wind gegen SPD und Grüne, der 
zugleich Rückenwind für die FDP bedeute. Einen Aufschwung spüre man auch innerhalb der Partei: Es gebe 
eine Kandidatendichte wie noch nie. Allein im Kreis Recklinghausen musste die FDP 264 Kandidaten aufstellen. 
Ein Gottesgeschenk sei der Wegfall der 5-Prozent-Hürde. Damit sei auch das Argument der großen Parteien vom 
Tisch, Stimmen für die FDP seien weggeworfene Stimmen. Ab Morgen wird man in Marl auch das Blau-Gelb 
der FDP sehen. Der Wahlkampf hat begonnen. Einen eigenen Bürgermeisterkandidaten bietet der Stadtverband 
nicht auf. Bürgermeister Dr. Fliedner sei bei der SPD und die sei kein Partner für eine ordentliche Ratsarbeit, so 
Robert Heinze. Die CDU habe dagegen eine ganz hervorragende Kandidatin präsentiert mit Uta Heinrich. Sie 
als Chefin im Rathaus- das bedeute ein belebendes Gegengewicht gegen das noch imer rot eingefärbte Rathaus. 
Die CDU-Bürgermeisterkandidatin sei nicht durch politische Grabenkämpfe vorbelastet. Eine Aussprache für 
Frau Heinrich sei aber keine Koalitionsaussage für die nächsten fünf Jahre, betonte der FDP-Schatzmeister. Der 
Landeschef wird schon bald wieder nach Marl kommen: am 12. August (aus der Luft) zu einer 
Wohltätigkeitsveranstaltung und am 11. September, wenn Robert Heinze sein Amt als Schützenkönig in Brassert 
abgibt. Denn: Möllemann war auch schon mal Schützenkönig. 
ben 
 
WAZ online 
Prominenz hilft lokalen Kandidaten 
17.09.1999 / Lokales / Marl 
Prominenz hilft lokalen Kandidaten 
Clement und Blüm kommen NRW-Ministerpräsident Wolfgang Clement startet am heutigen Freitag zusammen 
mit dem SPD-Landratskandidaten Ulrich Noetzlin eine Tour durch den Kreis. Um 17.30 Uhr treffen die beiden 
auf dem Creiler Platz vor dem Rathaus auf den Marler SPD-Bürgermeisterkandidaten Dr. Ortlieb Fliedner. 
Damit will der Ministerpräsident die lokalen SPD-Kandidaten unterstützen. In Marl finden anschließend 
Gespräche mit Bürgern sowie mit jungen Gewerkschaftsvertretern und Auszubildenden statt. 
Norbert Blüm, Ex-Sozialminister der CDU, kommt in der nächsten Woche vorbei und hilft der CDU-
Bürgermeisterkandidatin Uta Heinrich am 22. September bei einem Auftritt ab 17 Uhr vor dem Marler Rathaus. 
Die Bürgerliste Wir für Marl freut sich über die Korrektur aus dem Rathaus: Nun sind es fast 9,5 % der 
Stimmen, die die Liste erhalten hat. Auf einer sehr gut besuchten Mitgliederversammlung (mehr als 50 %) beriet 
man, wer denn nun in der Stichwahl unterstützt werden soll. Es gab keine Empfehlung. Vorsitzender Friedrich 
Dechert: Die Bürger sind mündig genug, sich selber zu entscheiden. Wir haben Vertrauen in die Wähler. 
Über zahlreiche Gratulationen zum Wahlerfolg freute sich CDU-Chef Hubert Schulte-Kemper. Rita Süßmuth 
habe sich gemeldet, Glückwünsche kamen unter anderem aus Bitterfeld, Creil und Zalaegerzeg (Ungarn). 
Mit vollem Einsatz, so kündigte Bürgermeister Dr. Ortlieb Fliedner gestern an, werde es in den nächsten Tagen 
weitergehen, nur dienstliche Termine könnten ihn von seinem Wahlkampfeinsatz abhalten. Insbesonders die 
Stadtteile, wo die SPD traditionell hohe Stimmenanteile hatte, die diesmal aber eine besonders geringe 
Wahlbeteiligung hatten, will Dr. Fliedner besuchen. 
 
 
Heinrich soll zurücktreten 
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Freitag, 17. August 2001  |  Quelle: Marler Zeitung (Marl) 
Margret Wiedemann, Ehrenvorsitzende der CDU-Senioren Union, ist "entsetzt" über das Verhalten von 
Bürgermeisterin Uta Heinrich gegenüber der CDU-Fraktion. In einem dreiseitigen offenen Brief wirft die frühere 
CDU-Ratsfrau Uta Heinrich vor allem eines vor: Undankbarkeit. 
Uta Heinrich verdanke das Bürgermeisteramt nicht der eigenen Tüchtigkeit, sondern "einzig und allein der 
jahrzehntelangen Überzeugungsarbeit der Marler CDU, ihrem Vorsitzenden Hubert Schulte-Kemper und seinen 
unzähligen treuen Helfern/innen in den Ortsverbänden, die durch viele, viele Jahre hindurch immer wieder mit 
dem Ziel antraten, die absolute Mehrheit der SPD zu brechen." 
Dass die CDU Uta Heinrich als "völlig unbeschriebenes Blatt" als Bürgermeisterkandidatin ins Rennen geschickt 
habe, sei ein Risikounternehmen gewesen, dass zunächst auch viele Mitglieder verärgert hätte. Schließlich hätten 
aber alle geschlossen hinter Frau Heinrich gestanden und "bis zur völligen Erschöpfung" monatelang für sie 
Wahlkampf gemacht. 
Wenn jetzt Frau Heinrich der CDU die Zusammenarbeit verweigere und gegen die beiden einzigen CDU-
Dezernenten in der Verwaltung vorgehe, sei das "unfassbar" und ein "unglaublicher Vorgang, der den 
Tatbestand der Parteischädigung beinhaltet." 
Wenn Frau Heinrich nicht von ihrem jetzigen Kurs abweiche und weiter den "Einflüsterungen gewisser Sozis" 
erliege, sollte sie unter Verzicht auf jeden finanziellen Anspruch aus diesem Dienstverhältnis von ihrem Amt 
zurücktreten, schreibt Frau Wiedemann. –gge 
 
Schlussstrich unter offenen Streit 
Mittwoch, 19. September 2001  |  Quelle: Marler Zeitung (Marl) 
Die Sprachlosigkeit zwischen der CDU-Fraktion und Bürgermeisterin Uta Heinrich ist beendet. 
Auf einem dreistündigen Spaziergang zogen CDU-Chef Hubert Schulte-Kemper und Uta Heinrich am Samstag 
einen persönlichen Schlussstrich unter die Querelen der letzten Monate. Am Montagabend gab auch die Fraktion 
Rückendeckung für eine neue Gemeinsamkeit. Die stellvertretende Stadtverbandsvorsitzende Anneliese 
Scheffler: "Jeder war heilfroh". 
Angesichts der katastrophalen Haushaltslage und der großen Probleme der Stadt sei ein öffentlich ausgetragener 
Streit "das letzte, was man sich leisten könne", erklärte Schulte-Kemper in einem Pressegespräch. Er sei sich mit 
Uta Heinrich einig, dass die CDU die Partei in Marl sei, "die den Menschen am besten eine Perspektive zur 
Zukunftsgestaltung bieten kann." Die Wählerinnen und Wähler hätten den politischen Wechsel gewollt und auch 
ein Recht darauf, dass die handelnden Repräsentanten unter dieser Prämisse vertrauensvoll zusammen arbeiten, 
um die Zukunft der Stadt zu sichern. 
In dem Gespräch mit Uta Heinrich und bei der anschließenden Diskussion im Fraktionsvorstand habe man "die 
Fußangeln der Vergangenheit" weggeräumt und sich über alle offenen und strittigen Fragen etwa bei der 
Wirtschaftsförderung geeinigt, erklärte Schulte-Kemper. Konkret wollte er dazu weiter nichts sagen. Dennoch 
gehen Insider davon aus, dass die CDU der Bürgermeisterin in der Wahl von Dr. Manfred Gehrke zum 
Wirtschaftsförderer entgegenkommen wird. Wie zu erfahren war, wird sich Dr. Gehrke Montag der CDU-
Fraktion vorstellen. 
Um jeden öffentlichen Streit oder Missverständnisse auszuschließen, haben sich die CDU und Uta Heinrich auf 
regelmäßige Treffen und Informationsaustausch geeinigt. Außerdem will die CDU mithelfen, dass auch 
innerhalb der Verwaltung "Ruhe einkehrt". 
Das wegen des Terroranschlags auf die USA verschobene gemütliche Zusammensein bei Ovelhey soll am 26. 
September nachgeholt werden und Gelegenheit sein, die Risse im Verhältnis zwischen der Bürgermeisterin und 
der Marler CDU zu kitten. -gge 
 
Heinrich kandidiert 
Donnerstag, 21. November 2002  |  Quelle: Marler Zeitung (Marl) 
2004 sind die nächsten Kommunalwahlen, aber bereits jetzt wird über die Bürgermeister-Kandidaten diskutiert 
und spekuliert. Bürgermeisterin Uta Heinrich will auf jeden Fall wieder für das Amt kandidieren, wie sie auf 
Nachfrage unserer Zeitung zum ersten Mal öffentlich bestätigte. 
von Katrin Schuka 
Bekanntlich ist das Verhältnis zwischen der Bürgermeisterin und der CDU mehr als schwierig. Fraglich ist von 
daher, ob die CDU Uta Heinrich wieder als ihre Kandidatin aufstellen wird. Von Claus Philippi (CDU Polsum) 
hieß es jetzt allerdings: "Frau Heinrich hat erklärt, mit der CDU wieder in den kommenden Wahlkampf ziehen 
zu wollen". "Es haben bislang noch keine Gespräche dazu stattgefunden", stellt Uta Heinrich auf Anfrage klar. 
"Aber es wird Zeit. Ich denke, dass wir das Thema in Kürze klären werden. Ich habe natürlich auch einen 
persönlichen Klärungsbedarf, um zu wissen, woran ich bin. " 
Uta Heinrich will auf jeden wieder für das Bürgermeister-Amt kandidieren - wenn nicht mit der CDU, dann eben 
als unabhängige Kandidatin. "Ich möchte auf jeden Fall wieder Bürgermeisterin werden. Schon bei meiner 
Kandidatur 1999 war mir klar, dass man solch ein Amt möglichst nicht nur für fünf Jahre übernehmen sollte, das 
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macht keinen Sinn. Was ich mir vorgenommen habe, kann man nicht innerhalb von fünf Jahren erreichen." Ein 
ständiger Wechsel, davon ist Heinrich überzeugt, führe nur zu einem Zick-Zack-Kurs, der für die Stadt nicht gut 
sein könne. 
Als unabhängige Bürgermeisterin würde die Arbeit für Uta Heinrich sicherlich nicht einfach sein - aber 
schwierig genug ist sie ja jetzt auch schon. 
 
CDU will mit neuer Mannschaft "viele Tore schießen" 
Montag, 20. Januar 2003  |  Quelle: Marler Zeitung (Marl) 
Die katastrophale Haushaltslage der Stadt Marl und Personalfragen standen im Mittelpunkt der Klausurtagung, 
zu der sich die CDU-Fraktion gemeinsam mit den sachkundigen Bürgern an diesem Wochenende in Stadtlohn 
traf. 
"Wir haben die CDU personell so gut und so kompetent aufgestellt, dass wir viele Tore schießen und bei der 
Kommunalwahl 2004 den Sieg davon tragen werden", erklärte ein sichtlich aufgeräumter CDU-Chef Hubert 
Schulte-Kemper. Dem neu gewählten Fraktionsvorstand gehört der CDU-Chef künftig nicht mehr an. Zu seinem 
Nachfolger wurde Karl-Heinz Dargel (51) gewählt. Dessen Amt als stellvertretender Bürgermeister wird 
Anneliese Scheffler (57) (Bild) übernehmen. Gewählt werden soll die bisherige stellvertretende 
Fraktionsgeschäftsführerin in der Ratssitzung am 13. Februar. Komplettiert wird der neue CDU-
Fraktionsvorstand durch Fraktionsgeschäftsführer Günter Zöllner (52), Wilfried Groß (63) und Claus-Peter 
Philippi (49). Neu in den Fraktionsvorstand gewählt wurden Andreas Hübscher (32) (Bild rechts) und Ludger 
Seidensticker (47) (Bild Mitte). Das Amt der stellvertretenden Fraktionsgeschäftsführerin übernimmt Margret 
Ehrke. 
Über die politische Zukunft des Parteivorsitzenden Hubert Schulte-Kemper soll gesondert auf dem Parteitag am 
26. März entschieden werden. Vieles deutet darauf hin, dass Schulte-Kemper seinen angekündigten Rücktritt 
überdenkt und sich – nicht zuletzt auf Grund des großen Zuspruchs aus den Reihen der CDU – noch einmal zu 
einer Kandidatur für den Parteivorsitz überreden lässt. Wer für die CDU als Bürgermeisterkandidat/-kandidatin 
ins Rennen zieht, ist noch völlig offen. Bewerbungen will die CDU bis zum 30. August entgegen nehmen. 
Schlechte Nachrichten brachte Kämmer Joachim Hasselmann zur Klausurtagung mit. Schulte-Kemper: "Zu den 
erwarteten 10 Mio. ", die wir an Steuern und Schlüsselzuweisungen weniger einnehmen werden, kommen bis 
2006 noch weitere 20 Mio. " dazu. Für 2003 bedeutet dies, dass wir auf jeden Fall weniger Geld ausgeben als die 
Stadt einnimmt." 
Angesichts der neuen Hiobsbotschaft steht für die CDU eines fest: Aus eigener Kraft sei ein ausgeglichener 
Haushalt nicht mehr zu schaffen. Wie und wo die CDU sparen möchte und welche Akzente gesetzt werden 
sollen, lesen Sie in einer unserer nächsten Ausgaben. -KWI 
 
BürgerUnion tritt 2004 zur Wahl an 
Mittwoch, 03. Dezember 2003  |  Quelle: Marler Zeitung (Marl) 
Nicht Spitzenkandidatin, aber Zugpferd soll sie sein: Bürgermeisterin Uta Heinrich saß bei der Gründung der 
neuen, unabhängigen Wählergemeinschaft "BürgerUnionMarl" (BUM) – wie bei ZDF und ARD – in der 
allerersten Reihe. 
von KLAUS WILKER 
Es war 19.56 Uhr, als der soeben einstimmig gewählte erste Vorsitzende Wolfgang Laubenheimer (70) stolz 
verkündete: "Wir haben Mitglieder, eine Satzung und einen Vorstand!" BUM will zur Kommunalwahl 2004 
antreten und dritte politische Kraft in Marl werden. 
Rund 85 Interessierte hatten den Weg ins Golden-Tulip-Hotel gefunden, um die Geburtsstunde der 
"BürgerUnionMarl" zu erleben, unter ihnen 23 Gründungsmitglieder. Aber auch einige "Spione" aus den Reihen 
der Marler CDU wurden gesichtet. Unmittelbar nach Gründung des gemeinnützigen Vereins und 
Verabschiedung der Satzung schlossen sich sogleich weitere 16 Sympathisanten der "BürgerUnionMarl" an. 
Komplettiert wird der Vorstand durch Wilhelm Schütte-Nütgen (2. Vorsitzender), Dr. Fritz Heinrich 
(Geschäftsführer), Renate Herrmann (Kassiererin) und den pensionierten Richter Herbert Franke. Alle bekamen 
Stimmergebnisse wie zu Honeckers Zeiten. 
Auf Vorschlag der Vorstandsmitglieder soll schon im ersten Quartal des nächsten Jahres in einer 
Mitgliederversammlung über Veränderungen bis hin zu einer kompletten Neuwahl des Vorstandes beschlossen 
werden. Keine Frage: BUM setzt auf Transparenz: "Wir wollen sicherstellen, dass die Willensbildung der 
Mitglieder dann bereits von einer breiteren Basis aus erfolgen kann." 
"Wir wollen Einfluss nehmen" 
"Wir freuen uns, den Schritt in die richtige Wirklichkeit zu tun", begrüßte Wolfgang Laubenheimer, ehemaliger 
Chef-Stratege der Hüls AG, die Gäste, bevor der Versammlungsleiter, Rechtsanwalt Dr. Peter Weber, das Zepter 
übernahm und kurz die bereits vorbereitete Satzung erläuterte. BUM will auf kommunaler Ebene aktiv an der 
politischen Willensbildung mitwirken, will Einfluss nehmen – unabhängig von allen Parteiinteressen: "Wir sind 
eine Gruppierung von gleichberechtigten Bürgern aus allen Kreisen der Marler Bevölkerung, die ihre Interessen 
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unter Beachtung des Gemeinwohls in die eigene Hand nehmen wollen. Eine innerparteiliche Diktatur und 
Dominanz Einzelner ist uns fremd." 
Vor Beginn der Gründungsversammlung verteilten Mitglieder der Jungen Union vor dem Golden Tulip Hotel an 
die Besucher ein Schreiben und einen sechs Seiten langen Brief des Marler CDU-Vorsitzenden Hubert Schulte-
Kemper an Bürgermeisterin Uta Heinrich. Darin kündigt Schulte-Kemper an, dass er in den kommenden 
Monaten um jede Stimme, um jeden Bürger und jede Bürgerin kämpfen wird, "die auf der Basis falscher 
Informationen in der Bürger-Union mitarbeiten". 
 
WAZ online 
Jetzt ist es offiziell: Uta Heinrich ist wieder Kandidatin 
18.06.2004 / Lokales / Marl 
Jetzt ist es offiziell: Uta Heinrich ist wieder Kandidatin 
... um das Bürgermeisteramt 
Bürgermeisterin Uta Heinrich ist nun auch offizielle Kandidatin für die nächste Bürgermeisterwahl im 
September - als "unabhängig überparteilich". 
Es war lediglich ein Formblatt, das sie am Montag im (eigenen) Rathaus abgab. Nun ist Uta Heinrich die zweite 
Bewerberin um das höchste Amt im Rathaus. Gleichzeitig gab sie den Vorsitz im Wahlprüfungsausschuss ab an 
ihren Stellvertreter, den Beigeordneten Joachim Hasselmann. 
Sie habe diesen Zeitpunkt gewählt, weil sie erst die Europawahl abschließen wollte, erklärte Uta Heinrich. 
Einfluss auf ihr angespanntes Verhältnis zur Marler CDU habe ihre Kandidatur nicht. Schließlich sehe sie sich 
dem christlichen Gedankengut der CDU verbunden. Und die Frage, ob die Marler CDU ihre Kandidatur 
"ertragen" könne, müsste die örtliche CDU entscheiden. 
Tatsächlich habe die Marler CDU sie angesprochen, ob sie sich dem Vor-Auswahlverfahren der Partei stellen 
wolle. Dieses habe sie als nicht angemessen für ihre Position angesehen und abgelehnt. 
Ihre Chancen für die Wahl im September sieht sie gut: Sie habe erfolgreich gearbeitet und könne das auch 
nachweisen. Diese Arbeit beanspruche sie auch so sehr, dass sie keine Zeit habe, jetzt schon für sich selber in 
den Wahlkampf einzusteigen. Erst sechs Wochen vor der Wahl werde sie mit Plakaten und Handzetteln (in 
denen sie ihre Ziele aufzeigen will) für sich werben. 
Alle im Rat vertretenen politischen Gruppierungen haben sich mittlerweile auf einen Bürgermeisterkandidaten 
festgelegt: Claus Peter Philippi (CDU), Jens Vogel (SPD), Friedrich Dechert (Wir für Marl), Joachim 
Westermann (Grüne), Robert Heinze (FDP) - doch keiner ist bislang im Rathaus offizielle registriert worden. 
Nur Karl-Friedrich Kaminski hat sich schon längst als Einzelbewerber aufgestellt. 
ben 
 
WAZ online 
Die meisten geben keine Wahl-Empfehlung 
09.10.2004 / Lokales / Marl 
Die meisten geben keine Wahl-Empfehlung 
Häufiger Tipp: Aus Protest "ungültig" wählen 
Es gibt keine Wahlempfehlung! Fünf der sieben im Rat vertretenen Gruppierungen winken für die Stichwahl am 
Sonntag ab: Für CDU, Wir, Grüne und PDS ist weder die Amtsinhaberin Uta Heinrich empfehlenswert noch ihr 
Gegenkandidat Jens Vogel von der SPD. Nur die FDP kann sich vorstellen, mit beiden zusammen arbeiten zu 
können. 
Die Reaktionen schwanken zwischen Resignation und Verärgerung. "Wir geben keine Empfehlung", erklärt der 
CDU-Fraktionsvorsitzende Karl-Heinz Dargel. Er persönlich wähle Uta Heinrich nicht, wegen der "leidvollen 
Erfahrungen" der letzten fünf Jahr. Denkbar sei, dass viele Bürger vor diesem Hintergrund Jens Vogel ihre 
Stimme gäben oder "ungültig" wählen. 
"Ich als Parteivorsitzender werde "ungültig" wählen", erklärt Friedrich Dechert (Wir für Marl). Weder die eine 
noch der andere habe gezeigt, dass er Marl aus den Schulden rausholen kann. Die Wähler sollten am Sonntag mit 
einem "ungültig" ihr Missfallen an der Alternative ausdrücken. 
Ratsmitglied Klara Heim (PDS) sieht die Belange ihrer Partei von keiner der beiden Kandidaten vertreten. Sie 
erwartet, dass viele Bürger bewusst "ungültig" wählen. Uta Heinrich hätte möglicherweise die besseren 
Chancen, wenn die Bürger die SPD nicht noch mehr stärken wollen. Die Amtsinhaberin könnte eigenen 
Gegenpol zu einer starken SPD bilden. 
Die Grünen wollen keine Empfehlung geben, erklärt Ratsmitglied Heidi Gawollek. Beide Kandidaten hätten fast 
identische Ziele (Westerweiterung, Flugplatz erhalten). FDP, SPD und BUM hätten mit ihrer Koalitionsaussage 
eine fragwürdige Situation geschaffen und die Bürger verwirrt. So werde mancher "mit der Faust in der Tasche" 
zur Wahl gehen. 
"Wir werden mit der einen wie mit dem anderen zusammen arbeiten", erklärt Robert Heinze, 
Fraktionsvorsitzender der FDP, "wir geben keine Wahlempfehlung." Seine Fraktion stehe zu der Aussage, dass 
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sie die Zusammenarbeit suche. "Im Interesse der Stadt müssen wir uns einigen", erklärt er die Koalititions-
Aussagen noch vor der Stichwahl. SPD und Bürgerunion - davon darf man ausgehen - werden ihren eigenen 
Kandidaten unterstützen. 
ben 
 

3.5 Duisburg 
 
NRZ online 
OB Zieling will 2004 wieder kandidieren 03.01.2002 / LOKALAUSGABE / DUISBURG 
Auf einem Parteitag im Frühjahr wird die OB ihre Halbzeitbilanz vorlegen Oberbürgermeisterin Bärbel Zieling 
(SPD) will sich bei den Kommunalwahlen 2004 ein zweites Mal um das Amt des von den Bürgern direkt 
gewählten Oberbürgermeisters bewerben. Dies bestätigte Bärbel Zieling gestern gegenüber der NRZ, nachdem 
sie sich zum Jahreswechsel an anderer Stelle zu ihrer Kandidatur öffentlich geäußert hatte. Volle Unterstützung 
der Partei 
Nach Worten von SPD-Parteichef Hans Pflug sei es eine klare Sache, dass Bärbel Zieling schon jetzt die volle 
Unterstützung der Partei habe und in einem förmlichen Nominierungsverfahren auch bekommen werde. Ein 
Gegenkandidat in der SPD ist nach Worten von Hans Pflug nicht in Sicht. Im kommenden Frühjahr wird die 
Oberbürgermeisterin nach Worten von Parteigeschäftsführer Siegfried Ambrosius auf einem Parteitag eine 
Halbzeit-Bilanz ihrer aktuellen Amtsperiode vorlegen und dabei auch den Delegierten ihren Willen für eine 
zweite Kandidatur vortragen. (sten) 
 
NRZ online 
98 Prozent Rückhalt für Bärbel Zieling 
07.07.2003 / LOKALAUSGABE / DUISBURG 
SPD-PARTEITAG / Oberbürgermeisterin wird als Kandidatin für die nächste Wahl nominiert. 
Mit Bärbel Zieling, Oberbürgermeisterin seit 1997, will die SPD in Duisburg auch in die nächste 
Kommunalwahl gehen. Gestern abend nominierten der Parteitages in Rheinhausen Frau Zieling als Kandidatin 
für die OB-Wahl - bei der Wahlkreiskonferenz im Dezember soll sie dann bestätigt werden. Bei vier 
Gegenstimmen und einer Enthaltung fiel die Zustimmung der 200 Delegierten überwältigend aus (98 Prozent). 
Bärbel Zieling bedankte sich mit einem strahlenden Lachen. Ihr kurzer Kommentar: "Was will man mehr?" 
Mit einer stichwortartigen Leistungsbilanz hatte sie zuvor den Boden bereitet. "Es geht um eine erfolgreiche 
Politik für die Stadt, die wir auch mit schmerzhaften Sparmaßnahmen vornehmen müssen", so die OB. Mit dem 
frischen Rückenwind der jüngsten Ergebnisse für den "Casino-Liner" listete sie viele Projekte und Maßnahmen 
aus, von Großfotos begleitet. Die Reihe ging von "Multi Casa" - "ist auf einem ausgesprochen guten Weg, und 
im Juli sollen die Grundstücksgespräche mit der Bahn abgeschloseen werden" - und den Innenhafen über die 
Planung für die Bundesgartenschau 2011 und Straßenprojekte bis zur Sprachförderung für ausländische Kinder 
und die jetzt mögliche Schulsanierung durch die Gebäudeübertragung auf das IMD: "Das halte ich für eine 
Sensation." 
Frau Zieling ist als Bewerberin für das OB-Amt in ihrer Partei unangefochten. Zumal Parteichef Hans Pflug 
MdB in seiner Eröffnungsrede betonte: "Die Duisburger sollen zu einem sehr frühen Zeitpunkt wissen, dass die 
Sozialdemokraten inhaltlich und personell für die Kommunalwahl 2004 gerüstet sind und die feste Absicht 
haben, die absolute Mehrheit zu erwerben." 
Im zweiten Teil sprach der SPD-Europa-Kandidat Klaus Hänsch zur Europawahl ebenfalls 2004. (ama) 
 
NRZ online 
SPD kürte Zieling zur OB-Kandidatin 
05.12.2003 / LOKALAUSGABE / DUISBURG 
WAHLKREISKONFERENZ / 86,2 Prozent stimmten für die Oberbürgermeisterin. 
Mit großer Rückendeckung der SPD wurde OB Bärbel Zieling gestern die Kandidatur zur Oberbürgermeisterin 
für 2004 übertragen. Bei der SPD-Wahlkreiskonferenz stimmten 86,2 Prozent der Delegierten für sie. Die OB 
sprach von einem "eindrucksvollen Votum". 
Vor der Abstimmung war Bärbel Zieling überraschend ans Mikrophon getreten, was auf der Tagesordnung nicht 
vorgesehen war. Mit den Worten "ich möchte meine Arbeit gerne um weitere fünf Jahre fortsetzen", bat sie um 
Unterstützung. In den letzten Jahren sei es gelungen, wichtige Projekte auf die Schiene zu setzen oder 
abzuschließen. Zur Unklarheit um einige der Großvorhaben, erklärte die OB: "Ich kann eure Ungeduld gut 
verstehen - ich habe sie auch." Dann demonstrierte sie Zuversicht: "Alle Projekte sind auf einem guten Weg." 
 
NRZ online 
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Adolf Sauerland (CDU) zur OB-Kandidatur bereit 
10.09.2003 / LOKALAUSGABE / DUISBURG 
KOMMUNALWAHL 2004 / Offiziell will sich die Partei noch nicht festlegen. Doch der Fraktionsvorsitzende 
ist willens, OB Zieling herauszufordern. 
Offiziell ist noch gar nichts. Doch in der CDU-Kreispartei ist dem Vernehmen nach die Vorentscheidung für die 
Oberbürgermeister-Kandidatur 2004 gefallen. Danach soll Fraktionschef Adolf Sauerland sich bereit erklärt 
haben, als CDU-Bewerber zur Direktwahl gegen OB Bärbel Zieling anzutreten. Die Partei setzt damit auf einen 
Kommunalpolitiker aus der Praxis. 
Nachdem OB Zieling schon im letzten Jahr ihre Kandidatur angemeldet hatte, stand natürlich stets die Frage 
nach dem Gegenkandidaten im Raum. Im CDU-Vorstand wird bis heute allerdings an der Vereinbarung 
festgehalten, den eigenen Bewerber erst zu Jahresbeginn zu präsentieren. So will man frühzeitige Wahlkampf-
Kontroversen vermeiden. 
Kreisparteichef Thomas Mahlberg wollte gestern nichts von einer Zusage Sauerlands wissen. "Wir sprechen 
natürlich über das Thema, aber die OB-Frage spielt bei uns im Moment keine Rolle." Mahlberg bekräftigte 
gegenüber der NRZ: "Der Parteivorsitzende wird nicht kandidieren." Damit ist die Kandidatur des 
Fraktionsvorsitzenden aus dem Stadtrat umso realistischer. 
Wenig Sympathie für Bewerber von außen 
Denn Sauerland gab auf Anfrage nur die Erklärung ab, es sei vereinbart worden, dass "der Parteivorsitzende oder 
der Fraktionsvorsitzende oder eine überregional bekannte Persönlichkeit aus der CDU kandidieren kann". Diese 
Regelung sei zwischen dem geschäftsführenden Parteivorstand und dem Ratsfraktionsvorstand getroffen worden. 
Da Mahlberg nicht will, könnte es somit nur noch eine prominente CDU-Person von außerhalb geben. Doch 
diese Variante findet in der CDU so gut wie keine Unterstützung. Dieses Mal soll es ein Bewerber aus dem 
"eigenen Stall" sein, nachdem mit Prof. Gernot Born bei der letzten Wahl 1999 ein nur halbherzig unterstützter 
unabhängiger Kandidat angetreten war. 
Trotz aller Dementi kreisten die Überlegungen in der CDU seit Monaten um den Herausforderer der 
Oberbürgermeisterin. So galt Süd-Bezirksvorsteher Thomas Susen anfangs als gute Wahl, auch die 
stellvertretende Fraktionsvorsitzende Petra Vogt fand Sympathien. Doch mit der klaren Aussage von Adolf 
Sauerland, sich die Bewerbung zuzutrauen und seiner Ankündigung, so heißt es in gut unterrichteten Kreisen, 
sich genügend Zeit schaffen zu können, dürfte die entscheidende Weichenstellung erfolgt sein. Der Walsumer ist 
beamteter Berufschullehrer. 
Nur sagen will es noch keiner. Die stellvertretende Parteivorsitzende Helga-Maria Poll: "Das soll erst im 
November festgelegt werden." 
ANDRE MASSMANN 
 
 
NRZ online  
Sauerland will OB werden 
21.01.2004 / LOKALAUSGABE / DUISBURG KOMMUNALWAHL / Die CDU schlägt ihren 
Fraktionsvorsitzenden aus dem Rat zur Direktwahl des Oberbürgermeisters vor. Eines seiner Themen: "In 
Duisburg muss wieder Geld verdient werden." Eigentlich wollte es die CDU noch etwas spannend machen und 
die Nennung ihres Kandidaten für die Direktwahl zum Oberbürgermeister hinauszögern. Doch in der 
Kreisvorstandssitzung am Dienstagabend fiel nach der Nominierung die Entscheidung, direkt vor die Presse zu 
gehen. So erklärte Parteichef Thomas Mahlberg (MdL) gestern: "Die Würfel sind gefallen. Der CDU-
Kreisvorstand hat Adolf Sauerland einstimmig als Kandidaten für die OB-Wahl vorgeschlagen." Damit erfüllte 
sich die Prophezeiung einiger politischer Insider. Sauerland ist seit einem Jahr Fraktionsvorsitzender der CDU 
im Stadtrat und soll jetzt zum Sturm auf das Rathaus ansetzen. Am 9. Februar dürfte ihn die 
Delegiertenversammlung der CDU offiziell als Herausforderer von OB Bärbel Zieling (SPD) aufstellen. 
Mahlberg nannte ihn einen "Kandidaten mit Stallgeruch". Seine politischen Absichten fasste Sauerland zuerst in 
die Worte: "Wir brauchen alle Bürger, um die Stadt wieder flott zu bekommen. Duisburg hat in vielen Bereichen 
den Anschluss verloren." Als Themenschwerpunkte nannte der bisherige Ratsfraktionschef der CDU die 
Umgestaltung der Innenstadt, die kommunale Bildungslandschaft und die Ansiedlungspolitik: "Wir werden die 
Diskussion auf das Geldverdienen und nicht auf das Verteilen von Geld lenken - in Duisburg muss wieder mehr 
Geld verdient werden." Vorstellung eines Teams Kreisparteichef Mahlberg ergänzte die Liste der "Top-Themen" 
neben Finanzen und Wirtschaft um Sicherheit und Ordnung sowie das Zusammenleben der Nationalitäten in der 
Stadt. Um Duisburgs Rang wieder zu steigern, so Sauerland, sollten unter seiner Führung alle "kreativen Kräfte 
gebündelt und neue Kräfte dazu geholt werden, auch von außerhalb". Er werde später ein Team vorstellen. 
Sauerland ging auch auf die ewig währende Debatte über die Innenstadt-Gestaltung ein. Er kündigte an, dass 
nach einem Wahlerfolg das Projekt "Forum" "zeitnah umgesetzt" werde. Dies bringe die City voran und 
Duisburg Geld ein. Außerdem hoffe er, dass das "Urbanum", das Kasino-Zentrum, umgesetzt werde. Dabei 
müsse auf jeden Fall der Ratsbeschluss zur Obergrenze der städtischen Kosten eingehalten werden. Der Name 
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"Multi Casa" fiel hier nicht. Sauerland und Mahlberg kritisierten unisono die derzeitige Diskussion um die 
Neubesetzung oder Umbesetzung von Dezernaten. Der OB-Kandidat: "Wir werden den Personalklüngel nicht 
mitmachen." (ama) 
 
NRZ online 
Neue Wege bei der Kürung von Sauerland 
09.02.2004 / LOKALAUSGABE / DUISBURG KREISVERTRETERVERSAMMLUNG / CDU wählte am 
Abend Ratsfraktionschef Adolf Sauerland zum Herausforderer von OB Zieling. Keine langen Tischreihen mit 
Plätzen für die Delegierten, stattdessen der große Saal im Steigenberger Hotel, keine lange Parteitags-Prozedur, 
stattdessen Jazz-Klänge. So wählte am gestrigen Abend die Kreis-Vertreterversammlung der CDU Adolf 
Sauerland zum OB-Bewerber bei der Kommunalwahl am 26. September. Der Fraktionsvorsitzende aus dem Rat 
erhielt eine überwältigende Mehrheit von 121 Ja- bei drei Nein-Stimmen. "Nah am Bürger, kompetent in der 
Sache" - mit diesem Motto will die CDU endlich die rote Bastion im Rathaus einnehmen. Auch der Kandidat 
selbst, ein Walsumer, schlug neue Wege ein. Statt einer Ansprache zu seinen kommunalpolitischen Ziele 
antwortetete er auf Fragen des (Walsumer) Fraktionsvorsitzenden aus der Bezirksvertretung, Elmar Klein. 
Absage der BuGa war falsch Investoren-Werbung, Stadtmarketing, Schulpolitik oder der Umgang mit den 
Großprojekten waren die Themen. Der Fraktionschef erhielt mehrfach Applaus, beispielsweise als er beim 
Thema Schule forderte, dass Schulabschlüsse wieder über Qualität definiert werden müssten oder als Sauerland 
kritisierte, "es war von der OB falsch, die Bundesgartenschau 2011 abzusagen". Die Einführung in den Abend 
hatte Kreisparteichef Thomas Mahlberg erledigt. Er erläuterte den Delegierten die Eckpunkte des 
Wahlprogramms der Partei. Zehn Felder hat sich die CDU vorgenommen, von der Finanzpolitik über Planung 
und Ausländerfragen bis zum Sport. Mahlberg: "Wir haben klare Vorstellungen, das moderne Duisburg 
umzusetzen." (ama)  
 
NRZ online 
Grüne für Sauerland 
05.10.2004 / LOKALAUSGABE / DUISBURG 
Die Grünen haben sich auf eine Wahlempfehlung geeinigt. Sie wollen CDU-Kandidat Sauerland bei der 
Stichwahl ums Oberbürgermeisteramt am Sonntag, 10. Oktober, unterstützen. Inhaltliche Übereinstimmungen 
seien ausschlaggebend für die Empfehlung gewesen, so Grünen-Fraktionschefin Doris Janicki. Heute wollen 
sich die Grünen zu diesen Inhalten äußern. (auf) 
 
NRZ online 
Grüne sind OB-enauf 
06.10.2004 / LOKALAUSGABE / DUISBURG 
OB-STICHWAHL / Grüne fordern ihre Anhänger zur Stimmabgabe für CDU-Bewerber Sauerland auf. Im Rat 
wollen beide Fraktionen eine Kooperation erreichen. Sauerland lehnt Rot-Schwarz ab. 
Aus dem schwarz-grünen Techtelmechtel soll eine feste Zusammenarbeit im neuen Stadtrat werden. Als gestern 
die Spitzen von CDU und Grünen vor die Presse traten, gab es zwischen ihnen ein einigendes Element: OB 
Bärbel Zieling soll am Sonntag durch CDU-Kandidat Adolf Sauerland abgelöst werden. Dazu rufen die Grünen 
ihre Klientel zur Stimmabgabe für Sauerland auf, der überraschend bei der ersten OB-Wahl 40,2 Prozent erreicht 
hat. Und: Im neuen Rat wollen CDU und Grüne eine Kooperation erreichen. Ziel ist eine Mehrheit ohne die 
SPD. Sauerland legte sich fest: "Für eine Große Koalition, also Rot-Schwarz, stehe ich nicht zur Verfügung." 
Die neuen Verbündeten sind schon recht weit. In Gesprächen wurde ein Zehn-Punkte-Plan ausgelotet, der die 
wichtigsten Themen enthält. Zwar bestritten beide, dass die Kooperation schon steht. Aber: "Wir wollen frischen 
Wind in Duisburg", so Sauerland und Doris Janicki zusammen. 
ANDRE MASSMANN 
 
NRZ online 
PBP sagt Ja zu Adolf Sauerland 
01.10.2004 / LOKALAUSGABE / DUISBURG 
STICHWAHL / SPD warnt vor Rechtsdrall im Rat. FDP-Vorstand legt sich nicht fest. 
In den letzten Tagen setzte die CDU bereits die Telefone in Bewegung. Gespräche habe es gegeben, gibt FDP-
Fraktionschef Peter Bettermann unumwunden zu. Aber Ergebnisse seien noch nicht da. DAL-Specher Rainer 
Grün bestreitet ebenfalls nicht, Kontakte mit der CDU gehabt zu haben, aber konkret sei noch nicht gesprochen 
worden. Auch PBP-Chef Klaus de Jong (früher CDU) erklärt, dass man nur über die Möglichkeit gesprochen 
habe, OB-Kandidat Sauerland zu unterstützen: "Und, ja, wir werden ihn unterstützen." 
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Was die FDP freilich nicht will. Jedenfalls nicht ihr Parteivorstand: Er machte den Mitgliedern gestern den 
Vorschlag, die Stichwahl ohne Empfehlung zu begleiten. Über die Zeit nach der Wahl, also über die Ratsarbeit, 
ist damit freilich noch nichts gesagt. 
Die SPD-Fraktion betonte gestern vor der Presse, dass sie Themen und das Stadtwohl in den Vordergrund stellen 
wolle: "Wir wollen erst nach der Stichwahl verhandeln. Die Fragen sind für uns: Was ist gut für Duisburg? Was 
ist eine tragfähige Mehrheit?", so Parteivize Ralf Jäger. Der frisch bestätigte Fraktionschef Mettler: "Für uns 
kommt es auf Inhalte an." Nicht verhandeln werde man mit dem neuen Ratsmitglied der Republikaner und mit 
der Pro Bürger Partei. Ansonsten wolle man "so breit wie möglich Akzeptanz schaffen". 
Jäger wiederholte die SPD-Warnung vor einem Rechtsdrall im Rat: "Die PBP ist für uns eine Gruppierung, die 
rechtsaußen steht. Der DAL-Ratsherr Dogan steht im türkisch-nationalen Umfeld." 
Verärgert zeigten sich die SPD-Vertreter über eine Äußerung von Grünen-Fraktionschefin Doris Janicki, ihr sei 
die CDU als Partner lieber. Jäger: "Frau Janicki mag diese Zusammenarbeit vorziehen, aber die grüne Basis ist 
intelligenter." Kritik an den Großprojekten wie dem gescheiterten "urbanum" konterte Jäger mit dem Hinweis, 
dass der frühere Investor Brune Consulting gemeinsam von SPD, CDU und FDP ausgesucht worden sei - 
angesichts von Problemen schlage sich die CDU jetzt "in die Büsche", so Jäger, wie auch im Bund bei den 
Themen Hartz IV oder Gesundheitsreform. 
Ringen um Ratsmehrheiten 
Nochmals wies die SPD auch darauf hin, dass Duisburg in den nächsten fünf Jahren handlungsfähig sein müsse. 
Dies sei nur mit der erfahrenen Oberbürgermeisterin Bärbel Zieling möglich. Sie mache derzeit einen 
aufopferungsvollen Wahlkampf. 
CDU-Bewerber Adolf Sauerland bestätigt derweil ganz allgemein Gespräche. Die Stichwahl will Sauerland aber 
losgelöst verstanden wissen, losgelöst vom Ringen um Ratsmehrheiten: "Hier gehts zunächst darum, die 
Verwaltungsspitze zu modernisieren." Mehrheiten werde man danach organsieren - "so stabil wie möglich." 
(ama / auf / dum) 
Fortsetzung von der 1. Lokalseite 
 

3.6 Essen 
 
WAZ online 
Pesonalstreit der SPD geht in nächste Runde 
19.05.2003 / Lokales / Essen 
Personalstreit der SPD geht in nächste Runde 
Partei- und Fraktionsvorstand sollen Lösung suchen 
Von Ingo Gutenberger 
Der Streit zwischen der SPD-Vorsitzenden Elke Esser und dem ehemaligen Fraktionsvorsitzenden Willi Nowack 
geht weiter. Der Parteitag am Samstag im Kongress-Center der Messe brachte keine Lösung. 
Stattdessen einigten sich die Delegierten nach Gesprächen in der Mittagspause auf den Vorschlag des 
Landtagsabgeordneten Dieter Hilser, dass sich die Vorstände von Fraktion und Partei unter Einbeziehung von 
Nowack zusammensetzen und eine Lösung finden sollen. Ein Antrag von Thomas Fresen auf kurzfristige 
Einberufung eines Sonderparteitages wurde daraufhin zurückgezogen. 
Zuvor war es jedoch zu einem kräftigen Schlagabtausch zwischen Delegierten aus beiden Lagern gekommen. 
Mehrfach wurde Elke Esser aufgefordert, zurückzutreten. Dabei kritisierte Ratsfrau Karla Brenneke-Roos, dass 
die Differenzen nicht innerhalb der Partei ausgetragen werden. "Was Elke Esser in den letzten Wochen getan 
hat, ist unerträglich." In der Fraktion habe es mit Reinhard Paß einen Neuanfang gegeben, warum nicht auch an 
der Parteispitze. Ähnlich äußerten sich auch Robert Grebe, Markus Brandewinder, Norbert Jedrau und Thomas 
Fresen. 
Aber auch Nowack-Gegner meldeten sich zu Wort. Peter Lankes kritisierte, dass die Partei kein Anhängsel von 
Willi Nowack sei: "Wir brauchen keine neue Parteiführung. Die SPD wird nur dann überleben, wenn sie das 
Problem Willi Nowack los ist." Nicht der Parteivorstand, sondern Willi Nowack sei vom SPD-Bezirk kritisiert 
worden, stellte Ulrich Krause fest: "Willi Nowack ist am Zug und nicht Elke Esser oder Dieter Hilser. 
Esser dachte jedoch nicht an Rücktritt: "Ich werde einen Tag länger im Amt sein als Willi Nowack", erklärte sie. 
Wie vor drei Jahren im Fall Horst Radtke, dem Beraterverträge und Steuervergehen angelastet wurden, habe sie 
Nowack zum Rücktritt auffordern müssen. um Schaden von der Partei abzuwenden. Die Partei habe sich einen 
Ehrenkodex gegeben und danach habe sie handeln müssen. Mit zweierlei Maß dürfte nicht gemessen werden. 
Außerdem stehe sie mit der Meinung, Nowack schade der Partei, nicht alleine. Dennoch sei sie zu einem 
Neuanfang bereit, aber nur über einen Parteitag. 
Nowack sprach von einer "Personaldiskussion im Wildwest-Stil", die staatsanwaltlichen Ermittlungen seien zu 
einem "personellen Showdown" gegen ihn genutzt worden. Essers Forderung "Er oder ich" habe der Partei 
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geschadet. Auch er sei für einen Neuanfang, allerdings ohne ultimative Vorbedingungen. Auch er denkt nicht an 
Rücktritt: "Das wäre eine Enttäuschung für meine Wähler." 
Aufsehen erregte der neue Fraktionsvorsitzende Reinhard Paß. In seinem Rechenschaftsbericht forderte er 
Delegierte und Parteimitglieder auf, mit klaren, eigenständigen Vorstellungen in die politische 
Auseinandersetzung zu gehen. Partei und Fraktion müssten mit tragfähigen, glaubwürdigen und realistischen 
Konzepten Punkte machen. Neben dem Krupp-Gürtel galt sein Augenmerk den "Essen Arcaden", Er fragte, ob 
sich die Stadt einen "08/15"-Bau an dieser Stelle leisten könne. Die Partei forderte er auf, auf den Wahlerfolg 
und nicht auf irgendwelche Personalauseinandersetzungen zu setzen. "Ich will, dass wir Sozialdemokraten in 
Essen an den Erfolg glauben." Quintessenz 
Die Partei soll auf Wahlerfolg und nicht auf Personaldebatte setzen: der neue Fraktionsvorsitzende Reinhard 
Paß. 
 
WAZ online 
SPD-Spitze soll nicht nur abnicken 05.10.2003 / LOKALAUSGABE / ESSEN  
Künstliche Spannung in einem ge- laufenen Rennen: Paß wird wohl OB-Kandidat.  
Es ist wie so oft bei den Genossen: Nach außen sieht es so aus, als hätte die Partei noch die Wahl, wen sie für die 
Kommunalwahl am 26. September 2004 als Oberbürgermeister-Kandidaten kürt. Intern jedoch ist aus dem 
Zweikampf zwischen dem Bundestagsabgeordneten Rolf Hempelmann und Fraktionschef Reinhard Paß längst 
ein Solo geworden: Kaum jemand im SPD-Vorstand, der heute offiziell den Bewerber ausguckt, zweifelt daran, 
dass die Wahl auf Paß fällt und Rolf Hempelmann seine Ambitionen zurückzieht. 
"Er oder ich" 
kam nicht gut an 
Zu eindeutig waren die Signale aus dem Parteivolk, das Hempelmann nach wie vor übel nimmt, wie sehr er sich 
gegen den einstigen starken Mann in der SPD, Willi Nowack, positioniert hatte: "Er oder ich", das kam nicht gut 
an, und Hempelmann weiß das. Dass er nach einem Vier-Augen-Gespräch mit Paß am Donnerstag nicht von sich 
aus die Segel strich, hängt damit zusammen, dass man dem SPD-Vorstand nicht nur eine Kandidatur zum 
Abnicken vorlegen will, sondern die Stimmung in der Partei noch einmal aufarbeiten möchte.  
Dabei ist wohl auch Reinhard Paß klar, dass er sich als mutmaßlicher OB-Kandidat der Partei schon bald ebenso 
eindeutig wie einst Hempelmann dazu äußern muss, wie er es mit einer erneuten Rats-Kandidatur Nowacks hält. 
Bislang jedenfalls macht der keine Anstalten, die Nominierung in Altenessen am 12. Oktober dadurch zu 
entkrampfen, dass er zurückzieht. Im Gegenteil: Im Unterbezirks-Ausschuss der SPD, wo alle 35 Ortsvereine 
vertreten sind, gab es dieser Tage noch den Versuch, die Direktkandidaten aus den Stadtteilen nach ihrer 
Mitgliederzahl gestaffelt in der Reserveliste für den Rat abzusichern. 
Für Willi Nowack hätte dies den sicheren Einzug ins Stadtparlament bedeutet. Es dürfte auch ihm zu denken 
geben, dass über den Vorschlag gar nicht erst abgestimmt wurde.  
WOLFGANG KINTSCHER  
 
WAZ online 
CDU feiert Reiniger als ihren Sieg-Kandidaten14.11.2003 / Lokales / Essen 
CDU feiert Reiniger als ihren Sieg-Kandidaten Nominierung für die Kommunalwahl  
Eine Partei feiert ihren Spitzenkandidaten: OB Wolfgang Reiniger wurde von der CDU gestern abend in der 
Dampfbierbrauerei Borbeck zum Spitzenkandidaten für die Kommunalwahl 2004 präsentiert 
Die Inszenierung wies amerikanische Züge auf: Der Kandidat marschierte ein zu den Klängen von Tina Turners 
"Simply The B´est", Filmsequenzen zeigten ihn bürgernah im Dialog, 300 CDU-Mitglieder ließen ihn hoch 
leben. Das Motto der Party zum Wahlkampfstart: "Essen - es wird." 
Dass die Stadt voran komme, nannte Reiniger in seiner Rede als vorrangiges Ziel. Die Stadt habe dafür beste 
Chancen, weil sie sich "von innen nach außen" weiter entwickeln könne; das Universitätsviertel und der Krupp-
Gürtel böten dafür Raum. Zur Gemeindefinanzierung sagte Reiniger: "Wir müssen alle gemeinsam kreative 
Lösungen finden". Das Bibliothekskonzept sein ein gelungenes Beispiel für eine solche. 
ero 
 
WAZ online 
SPD stellt Nowack per Doppel-Paß ins Abseits 
23.11.2003 / LOKALAUSGABE / ESSEN 
PARTEIEN / Große Mehrheit verhindert Ratskandidatur in Altenessen. Paß zum OB-Kandidaten gewählt. Auch 
Gerd Meiwald und Detlef Ihnken scheitern mit Bewerbung. Dieter Hilser neuer SPD-Chef.  
In diesem Messe-Saal hat Willi Nowack seine größten Triumphe gefeiert, hat seine ärgsten Widersacher ins 
politische Aus bugsiert und die Partei ein ums andere Mal auf seine Linie gebracht. Am Samstag zog die SPD 
nun an gleicher Stelle einen vorläufigen Schlussstrich unter die kommunalpolitische Ära Nowack: Mit großer 
Mehrheit verweigerten ihm die Delegierten des Parteitags und der anschließenden offiziellen 
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Nominierungsversammlung eine erneute Rats-Kandidatur und stellten den einst so mächtigen Genossen ins 
Abseits. 
Ausgespielt wurde der Altenessener Genosse per Doppel-Paß: Denn es war Reinhard Paß, der Fraktionschef und 
sozialdemokratische OB-Kandidat selbst, der als Ratsbewerber in Nowacks Kommunalwahlbezirk Altenessen-
Nord/-Süd das Duell mit dem umstrittenen Landtagsabgeordneten suchte und gewann: mit 121 zu 47 Stimmen 
bei einer Enthaltung. 
Zuvor war Paß mit 144 von 168 Stimmen zum Oberbürgermeister-Kandidaten und Herausforderer Wolfgang 
Reinigers bei der Kommunalwahl im September 2004 gewählt worden. Die 22 Nein-Stimmen wurden allseits 
dem Nowack-Lager zugeordnet, das im Laufe der Rats-Nominierung noch zwei weitere Abstimmungen verlor: 
Mit 130:36 Stimmen sprach sich die Vertreter-Versammlung gegen eine erneute Ratsbewerbung von Detlef 
Ihnken aus, der im Vorfeld mit Drohungen Stimmen für Nowack sammeln wollte. Dessen - auch schriftlich 
verbreitete - Entschuldigung, an die "ungesteuerten Äußerungen" könne er sich wegen seines Alkoholgenusses 
an jenem Abend nicht mehr erinnern, quittierte die Mehrheit mit Kopfschütteln und Hohn. Und strafte Ihnkens 
Krayer Mitbewerber für den Rat und Vermittler in Sachen Suff-Drohung, Gerd Meiwald, gleich mit ab: Mit 
130:36 flog auch er aus der Kandidaten-Riege. 
Spürbar war bei der großen Mehrheit des SPD-Parteitages, diesen Samstag als Startpunkt zur Erneuerung der 
Partei zu nutzen - auch wenn viele altbekannte Gesichter aus Nowack-Tagen für den Rat nominiert wurden. So 
machte Parteichefin Elke Esser ihr Versprechen war und räumte freiwillig den Vorsitz, den der 
Landtagsabgeordnete Dieter Hilser mit 154 von 175 Stimmen einnahm. 
Willi Nowack mühte sich um demonstrative Gelassenheit und kündigte den Versuch an, seine Rats-Kandidatur 
auf dem Rechtsweg durchzusetzen. 
WOLFGANG KINTSCHER  
 
WAZ online 
CDU steht geschlossen hinter Reiniger als OB-Kandidat 08.12.2003 / Lokales / Essen 
CDU steht geschlossen hinter Reiniger als OB-Kandidat 
Zwei Enthaltungen bei 190 Ja-Stimmen der Vertreter 
Von Ingo Gutenberger 
Seit Samstag 10.06 Uhr ist es offiziell: Oberbürgermeister Wolfgang Reiniger ist erneut OB-Kandidat der CDU. 
Die Vertreterversammlung wählte ihn mit 190 Stimmen bei zwei Enthaltungen einstimmig. 
Bereits bei der Nominierung für die Kandidatur erhielt Reiniger langen Beifall der Versammlung. Und nach der 
Wahl applaudierten die Delegierten mehrere Minuten lang stehend. "Diese Vertrauensbekundung stärkt mir den 
Rücken und gibt mir Zuversicht für die nächsten Monate bis zum 26. September", erklärte Reiniger nach der 
Wahl. Er will mit der Partei dafür arbeiten und kämpfen, den "grandiosen Wahlerfolg von 1999" zu wiederholen. 
Für einen Wahlsieg brauche die Partei den Rückenwind der Bundespartei. Deren überzeugendes Bild helfe auch 
in Essen. Eine weitere Voraussetzung sei die Fortsetzung der Politik der letzten vier Jahre. Nicht zuletzt betonte 
Reiniger, dass die CDU weiterhin Geschlossenheit zeigen müsse. "Wenn wir den Erfolg aus den letzten vier 
Jahren ins Wahljahr tragen, dann vertrauen uns die Bürger und wählen uns wieder." 
Bei den Ratskandidaten gab es lediglich drei Einzelabstimmungen, nachdem Jörg Tiede im Wahlkreis 
Vogelheim/Altenessen zu Gunsten von Thomas Spilker verzichtet hatte. Im Wahlkreis Holsterhausen gewann 
Ratsfrau Ute Baukelmann mit 148 Stimmen gegen Ilona Wenzel mit 41 Stimmen. Eng wurde es im Wahlkreis 
Haarzopf/Fulerum/Margarethenhöhe, wo Ratsherr Gerd Kersting mit 96 Stimmen gegen Jörg Rodeike, 94 
Stimmen, nominiert wurde. In Bredeney/Schuir/Fischlaken unterlag Peter Toussaint mit 70 Stimmen gegen den 
JU-Vorsitzenden Matthias Hauer, der 116 Stimmen holte. 
 
WAZ online 
Norden sammelt sich hinter Nowack 
01.03.2004 / LOKALAUSGABE / ESSEN 
Norden sammelt 
sich hinter Nowack 
Altenessen lehnt Ratskandidaten Paß ab 
Der Eiseskälte vor der Tür setzten die Altenessener Sozialdemokraten bei ihrer Jahreshauptversammlung hitzige 
Rededuelle entgegen. "Wie stehen wir zu unserem Ratskandidaten Reinhard Paß?" war die Frage, an der sich am 
Sonntag immer wieder die Diskussion entzündete. Der Zorn über die Ablehnung "ihres" Ratskandidaten Willi 
Nowack durch den Wahlparteitag der Essener SPD im November ist zumindest in Altenessen noch längst nicht 
verraucht - im Gegenteil. Schon bei der Begrüßung der "lieben Genossen" ließ es sich Willi Nowack, der später 
mit 71 Ja- und 10 Nein-Stimmen bei drei Enthaltungen als Ortsvereinsvorsitzender wieder gewählt wurde, nicht 
nehmen, das "feige und hinterhältige" Verhalten führender SPD-Politiker bei der Kandidatenkür anzuprangern. 
Der dabei besonders angesprochene Bundestagsabgeordnete Rolf Hempelmann nahm die Angriffe mit genauso 
stoischer Ruhe hin wie der OB-Kandidat Reinhard Paß, der für viele unbemerkt in der ersten Saalreihe Platz 
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genommen hatte. Mit nur wenigen Ausnahmen sammelten sich die Altenessener hinter "ihrem Willi". Dass er 
nicht in den Rat dürfe, sei ein Angriff auf den Norden, der mit "stalinistischen" Mitteln durchgekämpft worden 
sei. Das werde man der Parteiführung nicht vergessen, seither gehe ein Riss durch die Essener SPD. So geriet 
auch Reinhard Paß, der im November gegen die Stimmen des Ortsvereins vom Wahlparteitag zum Altenessener 
Ratskandidaten bestimmt wurde, ins Schussfeld der Nord-Genossen. Der Versuch, sichtlich um Glättung der 
Wogen bemüht, seine Wahlkampf-Plattform vorzustellen, wurde mit bissigen Kommentaren abgelehnt. Zwar 
könne er beim Kampf um das Amt des Oberbürgermeisters mit der Unterstützung des Ortsvereins rechnen, als 
Altenessener Ratskandidat sei er dagegen nicht willkommen. "Du kommst aus dem Süden, machst hier 
Wahlkampf und wirst uns nachher ganz schnell wieder vergessen", fasste ein Genosse unter großem Beifall die 
Kritik zusammen. So war es fast nur eine Formsache, dass der scharf formulierte Antrag, Reinhard Paß als 
Ratskandidaten in Altenessen abzulehnen, breite Zustimmung fand. Man fühle sich durch dessen Wahl 
"entmündigt". Mit Genugtuung nahm Nowack die Forderung entgegen, ihn noch als Ratskandidaten 
nachzunominieren: "Ich bin ebenso das Opfer einer Rufmord-Kampagne wie der Rüttenscheider SPD-
Vorsitzende Markus Brandewinder, der jetzt von allen Vorwürfen freigesprochen wurde."  
P.M. 
 
NRZ online 
Schwarz-grüne Seufzer 
30.09.2004 / LOKALAUSGABE / ESSEN 
PARTEIEN I / Dass die Grünen nur mit der CDU eine Rats-Mehrheit hinbekämen und deshalb Gespräche 
aufnehmen wollen, passt an der Basis nicht jedem. Doch den Versuch will man wagen. 
Es gibt Leute, die kennen das Gefühl von Weihnachten: In das artige Dankeschön für die vielen guten Gaben 
mischt sich insgeheim das Gefühl, doch etwas kürzer gekommen zu sein als erhofft und vielleicht auch verdient. 
Aber was nützen alle Klagen, geschenkt ist geschenkt, man und frau wird sich zufrieden geben müssen. 
So ähnlich gehts in diesen Tagen augenscheinlich manchen Grünen, die voller Genugtuung feststellen, sich 
weder einer absoluten CDU-Übermacht noch einer rechnerischen CDU-FDP-Mehrheit im Rat gegenüber zu 
sehen. Folge: Wenn es denn keine "große Koalition" im Rat geben soll, dann werden die Grünen gebraucht. Na 
bitte. 
Dass aber grüne Mitgestaltung auch beim dritten Durchzählen der möglichen Rats-Konstellationen nur mit der 
CDU (plus einem CDU-OB) funktioniert, macht viele Grüne alles andere als glücklich. Schwarz-Grün? Nicht 
nur OB-Kandidatin Hiltrud Schmutzler-Jäger weiß von besorgten Wählern zu berichten, auch in der 
Mitgliederschar kostet ein solcher Ausblick manchen offenbar arge Überwindung. 
Und zwar so viel, dass nicht nur Heribert Rüsing, grüner Bezirksvertreter in Werden, sich am Mittwochabend 
vor der Partei-Basis zu dem Appell genötigt sah, es sei "grob fahrlässig, das nicht auszuprobieren: Wir haben 
einen Wählerauftrag zu erfüllen." Grüne Inhalte durchzusetzen, war das Ziel. Mit wem, das sollte die Wahl 
zeigen. Mancher hat wohl vergessen, was Angela Hansel vom Grünen-Vorstand nochmal in Erinnerung ruft, 
dass nämlich die Partei "bündnisoffen in die Wahl gegangen ist". Tiefe Seufzer in der knapp 50-köpfigen Runde, 
die am Ende dennoch fast einhellig Sondierungs-Gespräche absegnet. 
Ob am Ende "Schwarz-Grün light" steht oder mehr oder auch gar nichts, soll die Mitgliederversammlung erneut 
entscheiden, wenn die Verhandlungen geführt sind. Bis dahin gibts "Vertrauensvorschuss", dass man grüne Ziele 
nicht an Schwarze "verrät". 
Dass es Schwarz-Grün nur mit CDU-OB Reiniger gibt, weil erst dann die 42:41-Mehrheit steht, dass also die 
Grünen logischerweise eigentlich zu dessen Wahl aufrufen müssten, blenden an diesem Abend im Rathaus alle 
lieber aus. Bloß nicht zu viele Zumutungen auf einmal. Man will sich raushalten, verzichtet auf eine Stichwahl-
Empfehlung. Denn Wahlen kommen wie Weihnachten. Alle (paar) Jahre wieder. 
WOLFGANG KINTSCHER 
 
WAZ online 
VOR DER WAHL 
07.10.2004 / Lokales / Essen 
VOR DER WAHL 
Entscheidung. Die FDP will es ihren Mitgliedern und Wählern überlassen, wem sie am Sonntag bei der 
Stichwahl zum Oberbürgermeister ihre Stimme geben. Der Kreisvorstand hat einstimmig beschlossen, keine 
Empfehlung für den einen oder anderen Kandidaten abzugeben. Einseitige Empfehlungen wie in Kettwig 
entsprächen nicht der Meinung des Kreisverbandes, so Vorsitzender Raf Witzel. Kritik. SPD-Vorsitzender Dieter 
Hilser hat scharfe Kritik an Oberbürgermeister Wolfgang Reiniger geäußert. Der OB sein "führungsschwach und 
ohne Visionen für die Stadt; das Regieren hat er anderen überlassen", heißt es. Reiniger sein ein 
Oberbürgermeister der Innenstadt, die Stadtteile seien so gut wie nicht vorgekommen. Dem stünden die Ziele der 
SPD gegenüber, die statt in Bauwerke und die Menschen investieren wolle. Kritisiert wird auch die fehlende 
Stärkung des Wirtschaftsstandortes Essen. Empfehlung. Die Republikaner im Rat haben sich in einer 
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Empfehlung für die Wahl von Oberbürgermeister Wolfgang Reiniger bei der Stichwahl am 10. Oktober 
ausgesprochen. Wahl-Lauf. Am Tag der Stichwahl für den Oberbürgermeister will CDU-Ratsherr Henning Aretz 
so früh wie möglich wählen gehen. Denn anschließend startet er mit seinem Sohn Achim beim Essen Marathon 
rund um den Baldeneysee und will seinen Lauf der Wiederwahl von Oberbürgermeister Wolfgang Reiniger 
widmen. 
 
WAZ online 
 
Willi Nowack akzeptiert Verurteilung02.11.2005 / Lokales / Essen Willi Nowack akzeptiert Verurteilung  
Strafgericht erkennt auf ein Jahr und drei Monate Haft zur Bewährung Von Stefan Wette 
Reumütige Angeklagte sehen anders aus. Willi Nowack, einst mächtigster Mann der Essener SPD, lacht am 
elften Tag seines Strafprozesses. Er lacht gelöst, nachdem die I. Strafkammer am Landgericht ihn schuldig 
gesprochen hat. Auf ein Jahr und drei Monate Haft wegen Insolvenzverschleppung und Vorteilsannahme, 
ausgesetzt zur Bewährung, erkennt das Gericht am Montag. Nowack akzeptiert das Urteil und verzichtet auf 
Rechtsmittel. Das Ende seiner politischen Tätigkeit will er im Schuldspruch nicht sehen. "Ich bin ein 
hochpolitischer Mensch", sagte er zur WAZ. Für Außenstehende überraschend hatte Richter Loch am Morgen 
juristisch Bilanz gezogen: Einige Anklagevor würfe seien einzustellen. Für das, was übrig bleibe, halte die 
Kammer eine Strafe von einem Jahr und drei Monaten Haft zur Bewährung für angemessen. Staatsanwalt Kock, 
aber auch Nowack und Verteidiger Meinberg stimmten zu. Zur Absprache gehört, dass die Staatsanwaltschaft 
ein laufendes Verfahren gegen Nowack einstellt. Auch da gab es den Verdacht der Vorteilsannahme, diesmal 
beim Neubau des Betriebshofes der Entsorgungsbetriebe Essen. 
Nowack, seit 1975 im Stadtrat, hatte als selbstständiger Projektentwickler gearbeitet. Da Nowack deutlich 
Schwierigkeiten hatte, die Aufgaben zu beschreiben, sprach Richter Loch von einem Geschäftsprinzip der 
Nowack GmbH im Stil von "wer wen wo kennt". Staatsanwalt Kock: "Es ging wohl darum, Bauprojekten Türen 
zu öffnen." Angeklagt und verurteilt wurde Nowack, weil er vom Geschäftsführer der Baumarktgruppe Hellweg 
rund 45 000 Euro erhalten hatte, die über die damalige Briefkastenfirma "Genius" gezahlt wurden. Das Geld 
diente laut Urteil der "allgemeinen Klimapflege" des Hellweg-Geschäftsführers zum schnelleren Ausbau von 
Baumärkten. Frei nach dem Motto: "Man kann den Dienstweg nehmen oder die Autobahn." 
Konkreter Einfluss Nowacks für Hellweg war nicht festzustellen. Richter Loch meinte, möglicherweise habe 
Nowack sich nicht als beeinflusst angesehen. Loch: "Aber er hat den Eindruck beim Zahlenden nicht beseitigt, 
käuflich zu sein." Verurteilt wurde er auch für die Insolvenzverschleppung. Die Nowack GmbH sei überschuldet 
gewesen (rund 2,5 Mio DM), sagte Loch. Deshalb hätte er Insolvenz anmelden müssen. Allerdings sei Nowack 
durch seinen Steuerberater falsch beraten worden. Auch die Sparkasse Essen als Kreditgeber habe es ihm leicht 
gemacht, betonte das Gericht. Staatsanwalt Kock wunderte sich, dass die Sparkasse bei Nowack gestundet und 
auf Zinsen verzichtet habe: "Fraglich, ob das bei anderen auch erfolgt wäre?" Verteidiger Meinberg, der erst 
einen Freispruch prognostizierte, sah eine Verurteilung als rechtlich umstritten an. Sein Mandant habe aber einen 
Schlusstrich ziehen und Ruhe haben wollen. Nowack selbst verbreitete nach dem Urteil eine Erklärung, in dem 
er für das faire Verfahren dankt, sich aber weiter als unschuldig darstellt. Nach den Maßstäben dieser 
Verurteilung sieht er andere Ratsmitglieder mit im Boot und kündigt eine "Diskussion" über "Arbeitsstellen für 
Familienmitglieder, Reisen von Aufsichtsratsmitgliedern und private Fahrten mit Dienstfahrzeugen" an. 
 
WAZ online 
Altenessener heben ihren "Willi" wieder auf den Thron03.04.2006 / Lokales / Essen 
Am Ende einer ebenso stürmischen wie langen Jahreshauptversammlung bleibt für den Altenessener SPD-
Ortsverein alles beim Alten: Willi Nowack ist und bleibt Ortsvereinsvorsitzender und der Dauerstreit mit dem 
Rest der Essener Sozialdemokraten wird auch 2006 weiter schwelen. Bevor sich Parteichef Hilser und 
Fraktionschef Paß in der Aussprache zu Wort melden konnten, beklagten Nowack und seine Kollegen, dass 
gegen die Nord-Genossen ein undemokratisch entstandener Isolationsbeschluss ergangen sei. Beide, Paß und 
Hilser, wurden sogar mit Stalin und Honecker verglichen. In der aufgeheizten Stimmung hatten sie keine 
Chance, mit ihrer Darstellung bei den Altenessener Genossen für die erhoffte Nachdenklichkeit zu sorgen. 
Hilsers Frage, ob ein derart vorbelasteter Politiker wie Willi Nowack als Repräsentant eines Ortsvereins gut für 
die Wahlchancen der SPD sei, fand eine klare Antwort. Ohne Gegenkandidat stimmten 59 von 67 
wahlberechtigten Mitgliedern für Nowack.  
PM 
 
WAZ online 
Für Nowack gilt jetzt: Ein Jahr keine Funktion21.08.2006 / Lokales / Essen 
Der frühere SPD-Fraktionsvorsitzende Willi Nowack bleibt in der SPD. Mit sofortiger Wirkung legt er jedoch 
den Vorsitz des Ortsvereins Altenessen nieder. Für ein Jahr darf er keine Funktion in der Partei übernehmen. 
Darauf einigten sich am Samstag der Landesverband, der Unterbezirk und der Ortsverein Altenessen mit Willi 
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Nowack vor der Schiedskammer. Zu einem Jahr und drei Monaten Haft wegen Insolvenzverschleppung und 
Vorteilsannahme, ausgesetzt zur Bewährung, hatte das Gericht Nowack erst im Herbst letzten Jahres verurteilt. 
Mehrfach hatte die SPD Partei schädigendes Verhalten beklagt. So mancher Genosse sähe Nowack am liebsten 
außerhalb der SPD. Nur der große Ortsverein hielt ihm die Treue.  
Drei Stunden lang befasste sich die Schiedskommission mit dem Fall. Neben dem befristeten Funktionsverbot 
bekam Nowack auch die Auflage, sich bei allen Beteiligten und Betroffenen für seine skandalöse Äußerung, 
dem Ortsverein und ihm werde von der Partei ein "Stern aufgedrückt", zu entschuldigen. Nowack, so 
Unterbezirksvorsitzender Dieter Hilser, habe allen Punkten zugestimmt. Hilser kann mit der Einigung leben, wie 
er sagt. Die Partei strebe nun wieder eine vernünftige Zusammenarbeit mit dem Ortsverband Altenessen an. "Es 
macht keinen Sinn, eine weitere Eskalation zu betreiben", so Hilser. Dass Nowack irgendwann noch einmal ein 
Mandat in der Partei übernehmen könnte, daran wagt Hilser nicht zu denken. Die eindeutige Absage der Partei 
gelte dazu uneingeschränkt.  
ah  


